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НОВЫЕ САДЫ- 
НОВЫЕ ПРОБЛЕИЫ

Что могут дать к стопу горожан товари- 
щества садоводов.

Немало добрьж слов оказано и написано о коллек
тивном садоводстве, границы которого расширяются с 
каждым годом в пригородной зоне Томска, Колпашева, 
Стрежевого, вокруг райцентров. Похвала вполне обосно
ванная, Садоводческие товарищества, пожалуй, самая 
эффективная, проверенная жизнью форма разумного ис
пользования свободного времени, дополнительный ис
точник получения продуктов питания для многих семей 
рабочих, служащих, пенсионеров. А какое это благо для 
укрепления здоровья! Разумно сочетая на своих участ
ках труд и отдых, мичуринцы всех возрастов и профес
сий получают заряд бодрости, энергии на всю предстоя
щую рабочую неделю. Да к тому же приобщают к труду 
на земле своих детей.

Словом, коллектив.ное садоводство приобретает в 
современных условиях особую экономическую и соци
альную значимость, поскольку в силу различных при
чин тяга некоторой части сельского населения к веде
нию личного подсобного хозяйства ослабевает, а город
ского, наоборот, возрастает. Горожанин все больше 
тянется к земле, он своими руками хочет возделывать 
свой «надел», повышать pro продуктив1НОСть. Не'редко 
того, что вырастает на коллективных сотках, хватает не 
только домочадцам владельца участка, но и семьям его 
взрослых детей. Излишки ягод многие мичуринцы от
правляют в дома ребенка, детдома, детские сады, сдают 
на заготовительные пункты потребкооперации, реализуют 
на рынке.

Подсчитано, что в среднем на каждом из 43 тысяч 
участков в Томском районе ежегодно выращивается 
примерно по 500 килограммов витаминной продукции. 
Для сравнения Такой пример; пять пригородных 
специализированных совхозов произв01ДЯт около 45 тысяч 
тонн овощей, но ассортиментом беднее и качеством поху
же. А на, грядках мичуринцев вьгаревают даже очень тре
бовательные к теплу и свету дыни, арбузы, тыквы.

Некоторые мичуринцы стали обзав,одиться живностью, 
разводить пчел. (Семья Ишаковых, к примеру, держит 
даже корову. Шена — пенсионерка, так vtq проблем, 
кому подоить и накормить буренку, нет. Муж еще рабо
тает, но почти ежедневные поездки за город (участок на
ходится на 26-м километре в сторону Тайги) ему не в тя
гость.

Хлопот, конечно, прибавилось, но за последнее время 
Ишаковы ни мяса, ни молока и продуктов из него в 
магазинах не noKjmaroT. Наоборот, обеспечивают ими 
своих детей и внуко.в,.

Много принято хороших, важных постановлений о 
дальнейшем развитии коллективного садоводства и ого
родничества. Это положительно сказывается на решении 
ранее казавшихся неразрешимыми вопросов. Особенно 
там, где руководители и профсоюзные комитеты пред
приятий не отмахиваются от нужд садоводов. Всячески 
помогают своим товариществам в обустройстве, водо- и 
электроснабжении, благоустройстве участков на электро
ламповом и радиотехническо.м заводах, в управлении 
строительства и на Томском ЛПК, в производственных 
объединениях «Сибкабель», «Полюс», «Контур».

В стадии раз^)ешения — наиболее острый вопрос стро
ительства и эксплуатации подстанций и линий электро
передачи. Создается кооператив из 20 специалистов, ко
торые и берут на себя все заботы по обслуживанию ком
муникаций электроснабжения. На контроле Томского гор
исполкома — вопросы т о р г о в о г о  обслуживания 
садоводов и урегулирования графика движения приго
родных поездов.

Ежегодно 44 тысячи горожан выращивают картофель 
в поле. В отличие от мичуринцев у огородников посто
янных наделов пашни нбт. Под картофель пригородные 
хозяйства, как правило, отводят .малопродуктивные зем
ли, к тому же в большинстве случаев сильно заражен
ные. К сожалению, в Томском РАНО и областном агро
промышленном комитете нет человека, который отвечал 
бы за помощь огородникам и садоводам. Не отлажены 
закупки продукции у населения, хотя редко в какой ра
бочей столовой посетителей могут порадовать богатым 
выбором овощных блюд. Ту же окрошку приготовить не 
из чего. А у владельцев коллективных грядок часть уро
жая лука, огурцов, помидоров просто некуда девать. На 
заготов1Ительных пунктах облпотребсоюза принимают 
только ягоду. Руководство областного совета садоводов 
зондировало почву в управлении общественного питания 
на пред.мет поставки даров мичуринских в заводские 
столовые. Предлагали даже создать посреднический коо
ператив, который бы закупал по договорным ценам вита
минную продукцию и развозил ее на предприятия обще
ственного питания.

Но, вопреки здравому смыслу, такой вариант сотрудни
чества был встречен в штьши.

Неограниченные возможности подпитывать свои столо
вые разной зеленью и ягодами есть, и у садоводческих 
товариществ самих предприятий. Инициативу в использо
вании их должны проявить профсоюзные комитеты. Но 
и они не хотят обременять себя лишними хлопотами. 
Единственный пример — рабочая столовая радиотехниче
ского завода, где прошлым летом готовили блюда из то
го, что выращивают в своем коллективном саду завод
н ое, И нынче уже заключен договор с товариществом 
«Елочка» на поставку овощей.

Вниманию мичуринцев

я  г о д у - Н А  С А Х А Р
Заготовительная контора 

Томского райпотребсоюза, 
управление общественного 
питания ведут приемку ягод 
у садоводов-любителей на 25 
приемных пунктах, в том 
числе на постоянно дейст
вующем — на центральном 
рынке.

Время работы приемных 
пунктов — с 14 до 20 ча
сов ежедневно, кроме поне
дельника.

Организована встречная 
продажа сахара из расчета 
талон |на один килограмм 
сахара за 4  килограмма 
я г о д ,  Талоны б у д у т  
выдаваться сразу на загото- 
иптельных пунктах и могут

быть отоварены в любом 
городском магазине.

Управление общественно
го питания организовало пе
редвижной приемный пункт 
ягоды на вокзале станции 
Томск-1, цде, согласно распи
санию движения элект
ропоездов,- садоводов будут 
встречать приемщики наав- 
то,машине, и тут же сдатчи
кам, кроме денег, будут 
вручаться талоны на сахар. 
Ягоду можно, сдать и любо
му предприятию обществен
ного питания, но талоны 
там выдаваться нс будут.

справок:

СЕНО ЗА ЧЕТЫРЕ ДНЯ
В совхозе им. Кирова 

Асиновского района завер
шена заготовка сена. Его за
пасено 1.650 тонн. Класс 
кормов — самый высокий. 
Вся сеноуборочная кампа
ния проводилась по самой 
современной технологии, 
ручной работы почти не бы
ло. Сено заготовлено за 
четыре дня. Налажено иде
ологическое и бытовое обес
печение кормозаготовителей.

Этот успех кировцев — 
на счету двух механизиро
ванных бригад — В. К. Гу
рина и Н. А. Щеголихина. 
Агитбригада горкома КПСС 
от имени районного пресс- 
центра вручила кормозаго- 
товителям благодарственные 
письма.

Н. КОНСТАНТИНОВ,
Асиновский район.

В эти июльские дни Сергей Пермин, 
как и его многие товарищи, трудится на 
заготовке кормов для общественного жи
вотноводства Малиновского отделения

совхоза «Крнвошеннскнй». Он — опытный 
механизатор, член «Комсомольского про
жектора».

Фото С. Жабина.

Н Е  С Л У Ч А Й Н О Е  О Т С Т А В А Н И Е
Неделя остается до под

ведения итогов ударного 
кормозаготовительного ме
сячника. А на 22. июля об
становка в области была та
кова (первая графа — на- 
К01пле»о центнеаов кормоеди- 
ниц, вторая “  сравнение с 

рошлогодним уровнем):
" “ —0,9 

- 0 .7
Н-0 , 6  
- 1 ,5  
- 0 , 8  
-fO.e 
—0 , 8  
- 0 ,4  
-0 ,7 .  
- 1 , 0  
—0 , 6  
- 2 , 0  
—0,3

+ 0 , 6  
—0 , 6  
- 1 , 2  
—0 , 6  
лиде- 

шегар-

прошлогодним уровнем 
Шегарскин 9,7
Кожевниковский 9,0
Чаинский 5,7
Зырянский 5,7
Томский 5,3
Бакчарский 5,1
Асиновский 5,1
Молчановский 4,6
Первомайский 4,2
Кривошеинский 4,2
Тегульдетский 4,1
Александровский 3,2
Колпашевский 3,1
г. Кедровый 2,7
Верхнекетский 1,7
Парабельский 1,0
Каргасокскнй 0,7
ПО ОБЛАСТИ 5,4

Внушителен отрыв

цев и кожевник'овцев — от 
остальных. Уж они-то навер
няка выполнят обязательст
во — накопить в течение 
месячника 1 2  центнеров кор- 
моединиц на условную голо
ву скота. Для других райо
нов, будем' реалистами, за
дача весьма проблематична.

Самый непредвзятый 
взгляд дает возможность за
ключить: многие на перво
начальном этапе (и при са
мой благоприятной погоде!) 
были подвержены раскачке. 
Уж если Чаинский район (с 
хорошей прибавкой, которая 
никак не может быть слу
чайной) уверенно опережает 
Томский, Асиновский, Пер
вомайский, — это' явный 
признак больших неисполь
зованных резервов в послед
них. Примечательно, что и 
весомость минуса у них 
почти одинакова... А дожди, 
которые вновь хлынули, со
вершенно естественно усили
ли дальнейшее торможение.

Тревож.ит положение у 
зырянцев. Здесь есть мощ
ный резерв — 40 процентов 
трав скошено, но (если опять- 
таки сравнивать с чаинца- 
ми) стогование ведется та
кими темпами, будто в запа
се — неограниченное время.

Можно поставить и такой 
вопрос: а насколько право
мерно, что шегарцы уже 
сейчас заготовку сенажа вы
полнили на 139 процентов? 
Хозяевам, как говорится, 
видней, какого корма и 
сколько иметь. Главное, что 
в этом районе сохраняется 
деловой, напряженный ритм 
по всем направлениям кор
мозаготовок.

В общем, есть с кого 
брать пример.

Предельная концентрация 
усилий, полное избавление 
от раскачки (давно пора сде
лать выводы!), использова
ние кансдого погожего часа 
— только таким путем мож
но преодолеть отставание.

Т У Т  У Ж  Н Е  М Е Ш К А Й . . .
в пойме ушла вода, и 

травы быстро пошли в рост. 
Тут уж не мешкай; седлай, 
как говорнтся, технику и 
на луга. Именно так поступа
ют механизаторы Чигаринсно- 
го отдаления совхоза имени 
Шишкова...

Подсчитано, что за 30 рабо
чих дней механизированный 
отряд Виктора Анатольевича 
Захарова справится « нелег

кой задачей — заготовить 
1.000 тонн сена. Первые 11то- 
га из сеяных многолетних 
трав поставлены в середине 
июля. А когда подсохло, сво
ими же силами взялись за ре
монт дороги на пойму. Тан 
появилась возможность пере
базироваться в урочище Угол.

Косари Виталий 'Иванович 
Дорохов и Александр .Никола
евич Шеин буквально не дают

времени на перекуры работаю, 
щим на копнителях-подборщи- 
нах, стогометах, а .также ве- 
ршильщикам стогов — С. П. 
Костареву, А. В. Антипову, 
'3. А. Костареву, М. И. Сибна- 
РУ-

В. СТЕПАНОВ, 
управляющий (Мигаринским 

отделением совхоза имени 
Шишноеа.

Парабельский район.

ВСТРЕТИЛИСЬ ) ДВА ПИСЬМА...

Хозяин ли в лесу
лесник?

! В конце марта прочитала в газете 
статью под рубрикой «Представляем 
руководителя» и очень расстроилась. 
Покоя не дают иаболевшие воп]росы.

Новый начальник областного управле
ния лесного хозяйства Л. П. Коряун рас
сказывает о том, чем занимаются работни
ки леса. Начинает он с развития социаль
ной сферы лесхозов. Строили раньше ма
ло и долго, давайте, предлагается, заин
тересуем в этом самих лесников. А «ай- 
дется ли у лесийков на что строить? Ведь 
у него оклад— 1 0 2  рубля с коэффициен
том, у лесничего— 156 рублей. Как види
те, в получку карман не оттягивается, 
как, например, у многих леспромхозов- 
ских механизаторов. Далеко не каждый 
решится в такой ситуации на семейный 
подряд. Даже если придется приобретать 
материалы с 50-процентной скидкой. Тем 
более у добросовестно работающего, под
черкну, лесника времени на свое строи
тельство не наскребется... Люди хорошо 
понимают: страна развернула социальную 
программу. Но не развились бы шапко'- 
заиидательские настроения. Пришел, 
смотришь, новый человек и обещает: «Да 
мы горы свернем!». Но... ни материалов, 
ни денег. Наступает срок итоги подво
дить—только и остается, что оправды
ваться. А в другой раз люди отнесутся к 
подобным обещаниям уже с усмешкой. С 
семейным подрядом разобрались. Теперь 
скажите, что такое готовить по одному 
двухквартиршку на лесхоз ежегодно? 
Смех и грех! Потребность-то в жилье 
слишком уж велика.

Вот пошла речь о делах производствен
ных. Знаю, что перестройка в лесном хо
зяйстве коснулась и Томской области, 
часть лесхозов уже передается во власть 
«Томлеспрома». Но это чисто организаци
онная перетряска, неизвестно еще, будет 
ли она полезной для развития лесохозяй
ственной деятельности... Давайте посмот
рим в корень. Почему в управлении лес
ного хозяйства засели лесозаготовители? 
Да, говорит Л. П. Корзун, мы готовим 
порядка 300 тьюяч кубометров древесины 
в год, могли бы сократить заготовки, но 
то и то мешает. По-моему, для отвода 
глаз это заявление. 'Управление утвержда
ет полнтиК|у лесозаготовок. В Асиновском 
мехлесхозе имеется пять лесовозов, три 
погрузчика, несколько трелевочных 
тракторов. ВЬя лесозаготовительная тех
ника. Для лесовосстановления располага

ем лишь трактором «ЛХТ-55» со специ
альным плугом, варенным-переваренньш 
электросваркой; ломается у первого же 
пня. Техобслуживания, кстати, никакого. 
Не считать же за механизацию ручной 
меч Колесова, о котором знает каждый 
лесиик! Лесопосадки планируются с лих
вой, а механизмов лесохозяйственных, 
как видим, в обрез. Какими бы ни были 
финансовые трудности, но лесник должен 
исполнять прежде всего свои прямые 
обязанности: сажать и оберегать лес.

Даже с такой точки зрения оценить. 
Обеднела, крепко обеднела наша асинов- 
ская лесосека. Леспромхоз промышляет 
древесину, лесхоз ее рубит, а что останет
ся на завтра? Двадцать лет деляны раз
рабатываются интенсявно. А в сосновую 
лесосеку два'дцатилетней давности можно 
вернуться только через 100 лет. Сроки 
восстановления—60 лет для лиственных 
пород и вдвое больше для хвойных. Это 
причем минимально. Почему же мы не 
хозяйствуем в лесу, а раззоряем его?

К хозрасчету в лесном хозяйстве надо 
подходить осторожно. Можно ведь так к 
нему отнестись, что, урезав государ
ственные дотации, загнать лесника на 
пилораму, расширить объем рубок... Уже 
сейчас забьшаются прописные истины лес
ного дела. Коснулся разговор тех же 
штрафов, что районные органы планиру
ют их загодя. Так не лесозаготовители — 
лесники в этаком порядке повинны! Пере
кладывания денег из одного государствен
ного кармана в другой не будет, если наш 
брат будет на своем месте, без скидок 
возьмется выполнять порученные функ
ции. Если он отвел рубни ухода, так дол
жен проследить, чтобы это были дейбтви- 
тельно лесовосстановительные работы, а 
не саморуб ради лихого заработка. Лес
ных KiyabTyp посадить лучше меньше, но 
чтобы уж их можно было поистине наз
вать культурами. И определять их туда, 
где дриродное лесовосстановление задер
живается.

Мы должны стать подлинными хозяева
ми в лесу—вот в чем, по-моему, суть пе
рестройки в лесном хозяйстве. Надо под
нимать престиж лесника. Нельзя делать 
ставку только на лозунги. Они живут 
один день, лес—вечно.

А. ЛЕКАРЕВА, 
старший техник Малоюксинского ;цесни- 

чества Асиновского мехлесхоза.

При семи няньках
н е д о г л я д в  ■

- в лесном хозяйстве я проработал 
S 32 года, недавно начал получать пен- 
8 сию, Отошел (вроде от дел, а сердце 
S сжимается, как вспомню о порядках в 
8 нашем ХОМсно-Обском лесничестве 
S Тугвнского лесхоза. О какой-либо пере- 
8 стройке тут говорить не приходится — 
8 ее просто кет. Вато ситуация в десив- 
S честве наглядно показывает, с какой 
в стороны браться за перестройку, на 
S что сделать упор.

Когда я начинал работать, в лесничест
ве был лесничий да объездчик (что-то вро
де бригадира над лесниками)—вот и все 
начальство. И хотя числилось еще 8— 9 
лесников, десятка полтора рабочих, ника
ких трудностей с руководством не возни
кало. А теперь? На восемь лесников 
четыре больших да маленьких начальника, 
не знаешь толком, кому подчиняться. Ку
да же это годится? Говорим об экономии, 
а переплачиваем зарплату, даем преми
альные за счет горба рядовых работников. 
Загляните днем в контору: или никого не 
найдете—разошлись по личным делам, 
или сидят сложа 'Руки. А в конце месяца, 
глядишь, рапортуют, что «план выполнен 
уопешно».

Начальническое безделье развращает 
людей. А взять с точки зр(ения квалифи
кации. Оба техника мало разбираются в 
лесном хозяйстве. Впрочем, и не стремят
ся к этому. Соответствующего образова
ния они не имеют, приняли их лишь бы 
место занять. Как же им поручать отвод 
лесосек, инспекцию лесных культур? 
Пусть этим занимается лесничий. Вот и 
получается: лес отводят только на бума
ге и тащат его кто ни попадя, бесконтроль
но.

И вторая сторона кадрово-руководящей 
проблемы, которая (5удоражит, как 
убеждаюсь, многие лесхозы, и не только 
нашей области: моральная чистоплот
ность. Могу ли я испытывать уважение к 
своему лесничему. Борису Николаевичу 
Абрамову, если знаю, что в лесничество 
он пришел после скандальной подсудной 
истории из Орловского леспромхоза? Пе
рекинули его на теплое местечко как 
будто... А могу ли я ему верить, если од
нажды по пьяной лавочке (в конце прош

лого года) он сел за руль служебной ма
шины, вывел ее из с т ^ я , а в вину поста
вил это водителю, который вынужден был 
потом уво'литься? Е1сли мне известно, что 
Борис Николаевич занимается приписками 
(в прошлом году химическую обработку 
леса в двух обходах — порядка 70—8С) 
гектаров—не провели, а на бумаге отчи
тались)? В настоящую беду превращается 
для местных лесников сенокос. 'Удобно 
косить луговину тракторной косилкой, но 
ее лесничий отдает прежде всего тем, кто 
образовал вокруг него дружеский кружок, 
в том числе и людям, не имеющим отноше
ния к лесничеству. А те, кто держит 
служебную лошадь, дождутся очереди 
лишь в августе-сентябре! Это в лучшем 
случае... Руководство Ту ганского лесхоза 
на такую распущенность В. 'Н. Абрамова 
глаза закрывает, лесники же, ветераны, 
нет-нет да вспом1нят добрым словом быв
шего лесничего честного и принципиаль
ного Тимофея Сергеевича Исакова, ушед
шего, на пе1нсию: «Отправить бы Абрамова 
к Сергеевичу на переделку...».

Особо хотелось бы сказать о технике. 
Часто слышу: того не хватает, другого... 
Может быть, и так, чего-то недостает. Не 
берегут у нас, однако, то, что имеют. О 
«вояже» Абрамова, распившего казенный 
спирт 1в соседнем селе, уже упоминал. 
Без разбирательств, кстати, быстренько 
дали из лесхоза другую автомашину. На
ступил пожароопасный период, а наша 
спецмашина второй год на колодках, 
мертвым капиталом -числится и дефицит
ный вездеход. «Буран» лесничий исполь
зует в личных целях, лодочный мотор то
же держит при себе.

Там, где знают цену словам «эконо
мия» и «бережливость», так с техникой не 
обходятся. Тем более если предприятие 
на хозрасчете. Но ведь никто не дал пра
во разбазаривать государственные фонды 
и бюджетньш организациям. Недогляд по
родила именно безответственность, легко
весный подход руководителей среднего 
звена к своим обязанностям.

А. ЕРЕМИН, 
пенсионер, бывший лесник 

Туганского мехлесхоза.
Томский район.

ВАГОНЫ Ш ТРАФ Ы
Описок .«штрафников» 

возглавляет производствен
ное объединение «Не(|)техи- 
мический, комбинат». На
сколько здесь пренебрежи
тельно относятся к соблюде
нию правил транспортиров
ки грузов по я«елезной до
роге, можно проследить на 
таких цифрах. По области 
простои каждого вагона со
ставили в среднем 9,6 ча
са. Это 'на треть больше 
нормы. На комбинате же 
каждый вагон простаиваете 
среднем по... 27,5 часа! 
Только за это ком(5ииат уп
латил штрафов около 600 
тысяч ру(5лей.

Как же так? Ведь комби
нат работает в условиях 
экономической реформы и 
вдруг так бездумно разбра
сывается деньгами?

— Не согласен с этими 
цифрами, — категорично за
являет заместитель гене
рального директора ^НХК 
по коммерции В. Г. .Айтов. 
— И с простоями такими не 
согласен. От ;станцни Копы-

В первом полугодии за простои вагоноа сверх допусти
мых норм томские предприятия 'уплатили свыше 1 миллиона 
рублей штрафов.

лово иа комбинат идет одна 
ветка, а грузы По ней посту
пают не только мам, но и 
для базы стройиндустрии 
управления «Хнмстрой», 
для ТЭЦ-3. Железнодорож
ники собрали все «до ;кучи». 
Дайте нам (час fapemm i — 
мы все подсчитаем и во 
всем разберемся.

Через час разговор про
должился.

— Железнодорожной дет
кой пользуются наши (так 
называемые контрагенты; 
строительно г монтажнв1Й 
поезд № '299, ЖБИ и уже 
названные предприятия, — 
говорит Виктор Геннадьевич. 
—• Если {СЛОЖИТЬ общие ре
зультаты, то получается, 
что каждый вагон простоял 
в среднем по 28,4 часа при 
норме 20. V  нашего ^ е  
комбината самые минималь

ные потери из-за сверхнор
мативных простоев вагонов.

—- Тем не менее об
щий штраф по станции Ко- 
ПЫЛ10В0  в первом полугодии 
превысил полмиллиона .руб
лей.

В. Г. АЙТОВ: -  Для
ритмичной отгоузки про
дукции нам требуется еже
дневно в —7 крытых ваго
нов. А вот железнодорожни
ки 21 июля сразу подали 14. 
Так рождаются простои.

По 'Другим предприятиям 
обнаружились значительные 
расхождения в результатах 
первого полугодия между 
сведениями железной доро
ги и самих предприятий. 
Например, управление ста
тистики считает, что в объ
единении «Томлеопром» 
срейний простой вагонов со
ставил 11,6 часа. В итоге

иапредъявлено штрафов 
56,600 рублей.

— Как? — недоумевают в 
«Томлесп^оме». — Мы поль
зуемся услугами ДВУХ (же
лезных дорог — кемеров
ской и Западно-Сибирской. 
В общей сложности мы дол
жны, ив lOCHOBBHHH своих 
подсчетов, уплатить им 41 
тысячу рублей.

Так считает начальни!.. 
транспортного отдела «Том- 
леспрома» И. Ф, Лавров. Но 
главный бухгалтер объеди
нения - Н. П. Кол/пашников 
пожимает плечами:

— Я ничего не могу ска
зать. В наших отчетах та
кой цифры нет. Мы платим 
сразу за все |виды транспор
та.

По-вкдимому, областному 
управлению статистики и 
предприятиям надо устано

вить более тесные деловые 
контакты. Пока что на же
лезнодорожных подъездных 
путях продолжаются сверх
нормативные простои ваго
нов МПС. По мнению управ
ления статистики, это вы
звано тремя причинами; низ
ким уровнем механизв'ции

погрузо - разгрузочных ра
бот. неритмичным поступ
лением грузов и нехваткой 
складских помещений, В 
сравнении с соответствую
щим периодом прошлого го
да средний фактический про
стой одного вагона увеличил
ся на полтора часа, а штра
фы за задержку вагонов на 
подъездных путях — на 858 
тысяч рублей (в 2,7 раза).

На раде предприятий 
средний простой вагонов зна
чительно превышает норму.

Штрафы в тыс. рублях
56.0
14.0
1 1 , 2

Объединение «Томлеспром»
Объединение «Сибкабель» ,
Объединение «С|йбэлектромотор» 
Объединение «Нефтехимический 
комбинат»
Управление Главтомскстрой 
РЭУ «Том1скэнерго»
Управление хлебопродуктов 
Управление то1Пливной промышленности 
Управление «Томскавтодор»
Трест «Томлеострой»

" Кондитерский ком'бинат «Красная звезда» 
Подшипниковый завО'Д

В Главтомскстрое, уп
равлении хлебопродуктов, 
тресте «Томлеострой», на 
подшипниковом заводе 'про
стои каждого вагона превы
сили норму в два раза, в 
«Томскавтодоре»—в 2,5, а в

562,8 
13,1 
30,0 

118,0 
15,6 

9,6
11.5
18.5 
13,3

управлении топливной про
мышленности--более чем в 
3 раза. Но «лидером» стал 
кондитерский комбинат 
простой каждого вагона 
здесь превышен почти в 9 
раз.
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т е ш  ФЕНОМЕН?
На многих предприятиях договорные обязательства по 

поставкам не выполняют, а прибыли растут.

1 Й

ЗДЕСЬ
5 Из ПОСТОЯННОЙ сутоло- 
S ки нашей нсизнн |шага- 
Z ешь в тишину муз^ных 
С залов, словно |в иное 
Z время. Но 'здесь ощуща- 
= ешь, что (намеряется оно 
“ не минутами )н часами, а 
S хронологией событий.

Ж И В Е Т  
П А М Я Т Ь

Ш
" * 1

'
у

■л5. t " * ,
; : v f

В этих стенах навсегда окого. Последний прожил строенный-лми более века 
поселилась история. И каж- здесь 29 лет, не думая ус- назад. Б^годаря старани- 

.......... это мирять свой бунтарский ям умельцев из научно-дыи шаг по музею
Z Только так можно |про- встреча с теми, кто восстал нрав. Павел Фомич

что за годы своего сущест
вования мемориальный му
зей стал на то.мск'ом С еве^ 
важным центром политико
воспитательной и культур,- 
но-1просветительской рабо
ты. Через Нарым пролег 
Всесоюзный туристский 
маршрут. Ежегодно с экс-

= чувствовать прожитое, против несправедливости су- жалобы за неграмотных"^^^- з и р о в а т ы х м а с ^ ^ ^  ^ “ о к о ^  S mh ^ысяч’ ч̂ е-
= связать воедино дни, от- ществовавшего строй. Экс- зоблачая казнокрадство и «Томскреставрация» этот из к е х  уголков на-
= доносят  ̂ до нас из произвол властей. При аре- памятник деревянной архи- шей н е о б ^ о Г  Родины
= на десятки йет„ тех далеких дней истоки та- сте у него ндгили рукопись, тектуры приобрел свой деленные Х ш а м и  Т ете-

...У научного сотрудника ких нетленных понятий как полную «сумасбродных идей первоначальный вид. Участ- оаны войн и т о ^ а  и cal-
г. Ф. Костаревой от волне- преданность делу свободы, о правительстве и общест- ники юбилейных торжеств сем юные п е в ^ и  и маль-
ния порозовели щеки и сры- революционная честь, само- венных учреждениях с пре- первыми оценили работу ре- читки елут за тысячи веост
вается голос. Это событие отверженное отстаивание ©ратным пониманием Свя- ставраторов. Отныне над чтобы прикоснуться к иэто-
необычное и волнующее: принципов. щенного писания и основ- этим домом развеваться на рии нашей партии похо-
ведь среди тех, кто при- Бесправие, голод, болез- ных истин христианской ре- ветру красному флагу, лить по земле гле ’мужали 
ехал в Нарым на юбилей- ни... Через все это надо бы- литии». За это Выгодовский Здесн будет Нарым^:кий 5 крепли получали ш ей
ные торжества, посвяпден- ло пройти, сохраняя твер- угодил в подвал томской сельский Совет народных ную закалку вшныр пеяте-
ные 50-летию мемориале- дость духа, верность идеа- тюрьмы, а затем, лишен- депутатов. ли Коммунисти^ской пар
ного музея политссыльных лам. Кто эти люди, добро- ный пособия, был сослан в За поляками последовали тии и нашего государства
большевиков, есть его соз- вольно избравшие для себя Иркутск, где и скончался. в нарымскую ссылку наро- в  В Куйбышев Я М
датели и родственники уз- тернистый путь борцов за Не успели покинуть гиб- довольцы. а в начале XX Свердлов Л в ’ Шотман'

светлое будущее, для кото- лое место декабристы, как века ссыльные принесли в ’
рых Нарым стал неволь- |новая волна освободитель- Нарым идеи марксизма Это (Продолжение Иа 3-й стр.) 
ным приютом? ного движения привела в были представители треть- * .  *

Эхо событий на Сенат- Нарым поляков, участников его поколения революционе- НА СНИМКАХ- знакомст- 
„„..„„„и Петербурга восстаний 1830-гои 1863го- ров -  социал-демократы, во с ю бнлейнХ эксХ и -

докатилось до Нарыма с дов, боров!Шихся за нацио- На митинге в день юби- цией: дочь А  В Шишкова 
приездом туда на поселение надьную и политически са- лея музея первый секретарь Галина Александровна в Па-

мостоятельность своей ро- Парабельского райкома пар- рабелн — 'на улице нося- 
дины. Сохранился дом, по- тии Н. В. Крюков - н ,

ников тюрьмы без решеток.
Медленно вдоль стендов 

течет , людской ручей...
Уникальные фотографии,
личные вещи, копии архив- ской площади 
ных документов, листовки, 
полицейские донесения...
Реликвии революционного декабристов 
движения в России.

Н. О. Мозга- 
левского и П. Ф. Выгодов- сказал, щей имя ее отца.

ПРОФСОЮЗЫ: РАДИУС ДЕЙСТВИЯ

Э к с п р е с с -  
~ соревнование на селе

в и з и т  З Н А Т Н О Г О  С Т Р О И Т Е Л Я

Заготовить 10—12 
центнеров кормовых еди
ниц на условную голову 
скота, 50 процентов тра
вяной муки и 75 процен
тов сена и сенажа — та
кие рубежи наметили для 
себя асиновцы на пери
од ударного месячника 
по заготовке кормов для 
общественного животно
водства. В районе орга
низовано экспресс-сопев- 
нование. В совхозах под 
контролем профкомов 
действую^ пресс-центры|. 
Члены их ежедневно за
полняют и вывешивают 
на видном месте бюллете
ни. В них информация 
об итогах работы не 
только своего совхоза, но

и соседей. Места опреде
ляются для каждого из 
семи совхозов района. 
Выявляются лучшие сре
ди бригад. Райком проф- 
^;шфа р^отнинов агрб- 
прома разработал поло
жение о моральном и 
■материальном поощре
нии победителей. Ход ме
сячника освещается каж
дое утро по местному ра
дио. Регулярно появляет
ся «Листок трудовой сла
вы» в районной газете 
«Причулымская правда».

По итогам первых дней 
на правом фланге сорев
нования —совхозы «Ком
мунист» и «Новиков • 
ский». В отстающих — 
совхоз им. Ленина.

В Главгомскстрое побы
вал начальник территори
ального объединения № 2  
Главмособлстроя Н, И. 
Травкин.

Николай Ильич — чело
век известный. Он — осно
ватель коллективного под
ряда в строительстве, деле
гат XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. Герой 
'Социалистического Труда. 
В течение двух дней гость

.социальной важности

знакомился со стройплощад
ками главка, беседовал с 
рабочими и руководителями 
подразделений, посетил по
ликлинику строителей, сто
ловую д е к ,  новый универ
сам, концертный ..зал, дру
гие объекты.

У з'натного строителя ос
тались хорошие впечатле
ния. Он отметил уверенную 
работу томских строителей.

у которых за три года объ
ем строительно-монтажных 
работ вырос на 40 процен
тов, активно внедряются но
вые формы хозрасчета, уп
рощается структура управ
ления. Обеспечена высокая 
степень самоуправляемости 
в подразделениях главка.

Опыт томских строителей 
будет полезен и москвичам.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Этот вопрос не может не волновать. 
Чтобы хорошо жить, предприятие должно 
иметь сегодня приличную прибыль. Имен
но от нее По установленным нормативам 
формируются все фбцды (вторая модель 
хозрасчета) — и заработной платы, и раз
вития производства, и социального разви
тия. Вопрос только в том, какие даются 
нормативы, насколько они удовлетворяют 
коллектив (министерства могут руководст- 
■воваться узкими ведомственными интере
сами, обрекать заводы на большие «по^- 
ры», чтобы провалы одних выравнивать 
за счет средств, заработанных другими. 
Так было всегда). Но все равно в основе 
Bicero — прибыль.

Как ее обеспечить? Путей к прибыли 
несколько. Можно поднимать качество про
дукции до уровня мировых образцов, га
рантировать престижность своего изделия, 
выпускать именно то, что пользуется наи
большим спросом. При этом важен еще 
один фактор — наивыеЩая эффективность 
возмещения затрат сырья, энергии, вло
женного труда людей. Такой путь тре,бует 
направленного творческого поиска техноло
гов, конструкторов, рядовых исполните
лей, глубокого знания конъюнктуры рын
ка. Нужны также гибкая технология всего 
производства, способность быстро пере
страиваться.

К сожалению, есть другие, более лег
кие, пути. Во-первых, для обеспечения ро
ста прибыли можно из ассортиментной 
программы постепенно исключать (это и 
назвали процессом «вымывания») очень 
нужные для общества, но трудоемкие и 
малодоходные изделия и заменять их бо
лее дорогостоящими. При этом руководст
вуются одним нечестным правилом — пре
словутый дефицит заставит за неимением 
других товаров покупать эти. Открытый 
диктат можно для приличия замаскиро
вать: начать мнимую модернизацию, то 
есть не повышать класс изделий, а вно
сить частичные изменения в уже освоен
ную продукцию и таким путем повышать 
ее CTOHMOiCTb. На первый взгляд она не 
бросается в глаза, но «курочка по зерны
шку сбирает...».

На весь Союз «прославил» Томский за
вод резиновой обуви журнал «Крокодил». 
В № 18 на второй странице в корреспон
денции «Леша и галоши, или Кто «тянет 
резину», журнал пишет:

«— Галошного ренессанса Не предвидится,— 
огорошил корреспондента «Крокодила» на
чальник оптового объединения по Торговле 
обувью Мннторга РСФСР Б. П. Корнеев. — 
Этот вид резиновых изделий нерентабелен и 
не приносит перешедшим на Хозрасчет пред
приятиям дохода. Например, себестоимость 
кроссовок примерно равна |галошной. Но роз
ничная цена модной спортивной рбувн гпрэ- 
здо выше, а попробуй-ка накинуть цену на 
галоши. (Хлопот не оберетесь, ведь их поку
пают пенсионеры и мамы .своим Лешам. Так, 
значительно снизил производство галош на 
будущий |Год Томский завод».

Фокус в том, что от такого снижения 
производства предприятие нисколько не 
страдает. Чтобы убедиться в том, что опас
ный процесс идет, придется обратиться к 
статистическому бюллетеню по промыш
ленности. Вот что рассказали цифры. В 
первом полугодии завод резиновой обуви 
свои договорные обязательства по постав
кам выполнил лишь на 97,5 процента. Он 
задолжал продукции на 1 млн. 340 тысяч 
рублей. А вот с прибылью у него все в 
порядке — он обеспечил ее себе в полто
ра раза больше плана!

Такие коллективы появились в самых 
разных отраслях. ТЭМЗ им. В. В. Вахру
шева свои Поставки шахтерам закрыл лишь 
на 98 процентов. А прибыли получил на 55 
процентов больше плана. А пресловутая 
обувная фабрика! Факты, обнаруженные 
здесь, подтверждают, что в Томске происхо
дят серьезные превращения. В первом полу
годии договорные обязательства по постав

кам фабрика выполнила на 62,9 процента. 
Покупатели не нашли в магазинах обе
щанной обуви более чем на 2  миллиона 
700 тысяч рублей. В то же самое время 
прибыли у фабрики за полугодие оказа
лось больше запланированной на 26 про
центов! Или еще пример. Шпалопропиточ
ный завод только-только уложился в план 
по поставкам, а прибыль его за это время 
составила аж 2 2 1  процент!

Как видно, предприятия все больше 
входят во вкус. Но как объяснить эти па
радоксы? К таким разрьшам могла приве
сти «игра» цен. То есть вьшускается более 
выгодная продукция (что и произошло на 
заводе резиновой обуви). А может, неко
торые предприятия не ругать, а, наоборот, 
хвалить надо? Могло случиться и та
кое. При заключении договоров на постав
ки на предприятии руководствовались сло
жившейся ситуацией, то есть заранее зна
ли, сколько обычно вьщускается продук
ции высшего сорта, сколько второго и 
третьего. Но коллективу удалось так пе
рестроиться, что он обеспечил вьшуск про
дукции только высшего сорта! А может, 
в прошлом году у некоторых были малень
кие штрафы за недопоставки. А если 
большие, то они еще не оформлены в пер
вом полугодии (на это обычно уходит мно
го времени).

Все эти варианты были обговорены в 
беседе с заместителем начальника управ
ления «ТомС'Кснаб» Л. И. Сагаловичем.

— Этому феномену, — сказал Л. И. 
Сагалович, — когда обязательство по по
ставкам сорваны, а с прибылями все отлич
но, объяснения есть. Ответы можно найти 
в отделах сбыта каждого предприятия при ' 
квалифицированном анализе каждого от
дельного факта. Процесс идет, и мы это 
чувствуем на своих личных карманах, на 
семейнык бюджетах...

Да, при анализе феномена нужна вы 
сокая компетентность. Сейчас же никто не 
владеет ситуацией.

— Мы контролируем договоры на по
ставки на 1989 год, но это общий конт
роль, — поясняет Л. И. Сагалович. — А 
специализацией, номенклатурой мы не вла
деем.

Крайним во всем этом процессе остает
ся потребитель. Может быть, обстановку 
хорошо знают в промышленном отделе 
Томского горкома КПСС?

— Нет, мы не знаем, — говорит заве
дующий отделом Н. И. Рудой, — Скорее 
всего в облплане могут обнаружить, идет 
ли у нас процесс «вымывания».

— Кто его знает, может, кто и изучает 
0 |бстановку. Я этим не занимался. Ничего 
не могу сказать, —  заявил заместитель 
председателя облплана А. Н. Бессонов.— 
Обратитесь в наш отдел промышленно
сти...

Я не стал говорить Александру Никола
евичу, что именно начальник отдела В. В. 
Панова рекомендовала обратиться к заме
стителю, потому что она тоже не владеет 
ситуацией...

И представилась эта многоэтажная уп
равленческая машина, у составных частей' ' 
которой есть названия — «Горплан», 
«Облплан», «Управление «Томскснаб» и 
другие подобные. А .дальше идут всякие 
шестерни... Но iBce это крутится на холо
стом ходу.

А что же на предприятиях? Там все еще 
смотрят вверх, слушают, что скажут ро
димые главк и министерство. А услышав, 
бегут вьшолнять команды, каждый—свою.
В Томске несколько крупных предприятий 
Министерства электротехнической про
мышленности. Но они все разобщены. У 
них нет единого координирующего центра. 
Кому же направлять и контролировать 
процесс?

П. КОЛОТОВКИН.

доте погас свет
На конкретных примерах

Активно идет пере
стройка производствен
но - экономического обу
чения в НГДУ" «Васюган- 
нефть». В завершившем
ся учебном году здесь ра
ботало 1 0  школ экономи
ческой учебы для рабо
чих в вахтовом поселке 
Пионерном и на промыс
лах, пять — для специа
листов. Все они были на
целены на* изучение ра
боты в новых условиях 
хозяйствования. Проф
ком планирует организо
вать второй этап обуче
ния — технологический 
всеобуч. В этом коллек
тиве оборудовано два ка
бинета экономических 
знаний. Обновляются 
фонды методической ли
тературы.

В коллективе цент
ральной базы пройзвод- 
’цтвенного! обслуживания 
объединения «Томск

нефть» проводилось экс
периментальное обу
чение по специальной 
программе. Его особен
ность — тесная связь 
массовой экономической 
учебы с профессиональ
ной. Итогом обучения 
стал экзамен, дающий 
право на подтверждение 
и повышение разряда по 
основной или смежной 
профессии. В новом учеб
ном году материальная 
заинтересованность поя
вится и у преподавате
лей, труд которых будет 
оплачиваться.

Недавно отдел произ
водственной работы и за
работной платы облсов- 
профа обобщил опыт ад
министрации и профко
мов этих коллективов по 
организации производст
венно - экономического 
обучения и рекомендовал 
его к распространению.

Полезный семинар
Обком профсоюза ра

бочих машиностроения и 
приборостроения провел 
учебу для председателей 
и членов советов трудо
вых коллективов отрасли. 
На нее были приглаше
ны руководители пред- 
.приятий, секретари парт
организаций. Перед уча- 
стника.ми семинара вы
ступили председатель 
горисполкома Б. А. Ков
ригин, начальник, област
ного управления Госбан
ка К. Е. Зверев, заведу
ющий кафедрой экономи
ки производства универ
ситета, профессор В. А. 
Гага, генеральный дирек
тор производствен-чого 
объедицения «Контур»

В. А. Татаринцев. Опы
том работы поделились 
представители органов ра
бочего самоуправления 
завода резиновой обуви 
и объединения «Сибка- 
бель».

После учебь! энергич
но приступил к работе 
созданный недавно СТК 
завода режущих инстру
ментов. Одна из его ко
миссий .вплотную заня
лась изучением финансо
вой деятельности пред
приятия. По этому на
правлению планируется 
заслушать отчет директо
ра завода, проработать 
программу совместных 
действий.

О. НИКОЛАЕВА.

— В одну из пятниц июня, 
вернувшись с работы, новосе
лы дома № 31 по ул. Си
бирской обнаружили, что в 
их квартирах нет света. 
Не было электричества и в 
соседних домах. Оно появи
лось лишь к !вечеру следу
ющего дня. А через не
сколько дней неприятная ис
тория повторилась. Судя 
по звонкам обеспокоенных 
жильцов в редакцию, пере
бои с электроэнергией в 
микрорайоне (Центральном 
— не редкость.

— К сожалению, это так. 
Надежность кабельных ли
ний микрорайонов областно
го центра, а особенно Цент
рального, где интенсивно 
ведется жилищное строи- 
(тельство, вызывает боль
шую тревогу. Мы не можем 
гарантировать, что через 
час или через день в каком- 
либо из домов не погаснет 
свет. Главная причина — 
грубейшие нарушения при 
строительстве кабельных 
линий. Зимой, к примеру, 
их можно прокладывать 
только в исключительных 
случаях, а в Томске эти ис
ключения стали прав^илом'. 
С одной стороны, сам в не
давнем прошлом строитель- 
монтажник, понимаю быв
ших коллег. Да, хорошо, 
когда дома как грибы ра
стут, Но, с другой, теперь 
я все больше проникаюсь 
сомнением, будет ли в них 
при бытующем варварском 
отношении к кабельным ли
ниям комфортно людям.

— То есть дом рще стро
ится, а иные цовоселы уже 
обречены иа «хождение по 
мукам». Как же против это
го борется ваша фирма, 
специалисты которой обяза
ны контролировать процесс 
закладки кабельной линии?

— Бойцовские качества 
-предстоит, скажу прямо, 
еще оттачивать. Графики 
закладки кабеля то и дело 
меняются, уследить за их 
изменением не успеваем. 
Строители нас то и дело

О причинах этого по просьбе читателей корреспондент 

беседует с директором Томских электрических сетей В. П. 
Солодовниковым.

обманывают. Позвонили, к 
примеру, со старого пивза
вода вчера: «Приезжайте к 
9-ти». Приехали, а кабель 
уже в земле. Если мы не 
по'дписываем акт рабочей 
комиссии по приемке дома, 
то обходятся и без нашей 
подписи. Замечания устра
няются медленно.

Яркий пример—дом № 31 
по ул. Сибирской. Трижды 
мы вынуждены были отклю
чать стройку из-за порывов 
кабеля по вине строителей 
«Опецстроймеханизации» и 
д ек . Последний порыв 
привел к тому, что из строя 
вышла сама подстанция и 
обесточилась уже не 'лько 
одна девятиэтажка. По 
подсчетам специалистов, 
восстановление порыва на 
линии — это минус десять 

. процентов надежности в бу
дущем. Для обеспечения 
нормального электроснабже
ния на один километр ка
бельной линии допускается 
четыре соединения, или, го
воря техническим язьшом, 
четыре муфты. На линии, 
обеспечивающей электро
снабжение дома № 41 по ул. 
Лебедева, таких муфт, на
пример, в восемь раз боль
ше предельно допустимого, 
на линии к домам№ № 92— 
8 8  по пр, Фрунзе, к ул. Ал
тайской, 78, — в три раза. 
Не удивительно поэтому,что 
за год на монтаж муфт ухо
дит аварийного материала в 
четыре раза больше норма
тива.

— Владимир Петрович, 
но если известно, что наде
жность кабеля близка к ну
лю, то не лучше ли его, не 
дожидаясь .заселения ново
стройки, сразу же заменить?

— И я  так же считаю. 
По тому дому на Сибирской, 
кстати, ставили вопрос о не

обходимости замены кабе
ля и перед строителями, и 
перед уксом горисполкома, 
но безуспешно. Кабель — 
большой дефицит. Мини
стерство его не выделяет. 
Живем, как говорится, с 
протянутой рукой.

— Скажите, а кто несет 
ответственность за (порыв 
кабеля?

— В том-то и дело, что 
конкретно никто. Обычно 
денежная сумма удержива
ется с предприятия, работ
ником которого поврежден 
кабель. Зто, сами понимае
те, не дисциплинирует. 
Строители или ремонтники 
предпочитают зачастую дей
ствовать наобум, вместо то
го, чтобы согласовать, оде 
копать и как. Мы пробова
ли навести порядок, обра
щались за помощью в про
куратуру. Увы, безуспеш
но. Вот образчик типичного 
ответа: «Прокуратурой Ле
нинского района, — пишет 
старший советник юстиции 
И. М. Уоков, — произведе
на проверка по факту поры
ва высок01вольтного кабеля 
работниками ЖЭУ-2 Ленин
ского ПЖРТ. По результа
там проверки мастеру Со
нину Г. В. вынесено офици
альное предрстережение о 
|!едопустимости( нарушений 
закона. В случае . повторе
ния подобных фактов он 
будет привлечен к матери
альной ответственности».

— А какую позицию за
нимает горисполком? Цедь 
в его специальном решении 
оговорено, что организация 
или лица, .допустившие по
вреждение электрических 
сетей, обязаны п кратчай
ший срок осуществить ре- 
монтно - восстановительные 
работы своими силами и за

свой счет. Причем особо 
подчеркнуто; 'восстановле
ние tee освобождает их от 
ответственности за нанесен
ный .ущерб.

— Решение есть, но вы
полняется оно из рук вон 
плохо. Бывает, по несколь
ку месяцев идет тяжба с 
предприятием, прежде чем 
оно исправит повреждение, 
выплатит сумму ущер1ба. В 
Кемерове, куда ездил не
давно знакомиться с опы
том коллег, такого нет. Там 
действует закон: порвал ка
бель — восстанови. Мы же 
превратились по сути в 
«скорую помощь», занима
емся в основном аварийно
ремонтными работами. На 
профилактику времени уже 
не хватает.

У нас в городе много ве
домственных подстанций. 
Чтобы в случае ЧП жиль
цы домов не теряли время 
на поиски хозяина пи
тающей их микрорайон под
станции, горисполком вынес 
недавно решение, обязываю
щее нас принять все элек
тросети на свой баланс. 
Верное решение. . Только, 
считаю, не на цользу делу 
там сделана приписка: «При
нять в существующем поло
жении». Разные ведомства 
пытаются спихнуть нам свои 
подстанции и кабельные ли
нии абы как. Сейчас вот 
идет,'к примеру, спор с Глав- 
томскстроем, который наот
рез отказывается передать 
электросети своих организа
ций, как и полагается в та
ких случаях, одновременно 
с передачей лимитов по 
труду, материально ■ техни
ческих ресурсов, транспорт
ных средств и т. д. На 'Все 
наши доводы один ответ: 
мол, никуда не денетесь, все

равно возьметесь эксплуати
ровать. Комментарии тут, 
как говорится, излишни. До
бавлю лишь, что работаем 
в тяжелых условиях. Вот 
уже лет десять ждем, ког
да «Апрапромстрой» по
строит нам производствен
ный корпус. На этот год бы
ло запланировано освоить 
600 тьгсяч рублей и завер
шить, наконец, «стройку 
века», однако план почему- 
то скорректировали на ос
воение трети от этой суммы. 
Освоено же процентов трид
цать. Назрела необходимость 
создания ремонтной базы, 
но все опять упирается в 
материальные ресурсы.

— Думается, цоднятая в 
нашем .разговоре проблема 
не должна остаться незаме
ченной. Кому, Как |не томи
чам, видны усилия .городско
го руководства ро решению 
таких .проблем, как (тепло- 
обеспечение, водоснабжение. 
Среди них ропрос по (элек- 
трообеспечению не )менее, а, 
может быть, даже более 
значим для каждого Цз рас. 
Кстати, а сегодня (есть в 
городе дома, где нет света?

— Не восстановлено еще 
29 повреждений. Однако 
электроэнергия есть у всех 
благодаря тому, что одних 
питаем от резервных линий, 
других — от времянок. Да, 
чтобы дать людям поскорее 
электроэнергию, как это 
было, например, при аварии 
на Сибирской, вынуждены 
пробрасывать поверху не
безопасный высоковольтный 
провод. Таких в городе де
сятка полтора. Случись что, 
кото посадят? Меня. А что 
делать: наши линии штопа- 
ны-перештопаны1, но жиль
цы-то не виноваты...

— Давайте оставим раз
говор открытым. Предоста
вим возможность высказать
ся всем, ответственным н 
заинтересованным в реше
нии этих вопросов.

Беседовала 
О. СИМОНЦЕВА.

Внимание: 
конкурс!

Требуется 
директор 
совхоза .

совхоз «ЗАВАРЗИ- 
НО» ИЗВЕЩАЕТ О 
ВЫБОРАХ ПЕРВОГО 
РУКОВОДИТЕЛЯ. ВЫ
БОРЫ ПРОВОДЯТСЯ
НА к о н к у р с н о й  о с 
н о в е .

Для участия в конкур
се приглашаются специа
листы - с высшим образо
ванием, обладающие вы
сокой квалификацией в 
области сельскохозяйст
венного производства, ор
ганизаторскими способ
ностями, имеющие стаж 
руководящей производст
венной деятельности не 
менее 5 лет.

Совхоз расположен в 
пригородной зоне област
ного центра, имеет раз- 
ви4'ую материально-тех
ническую и социально
культурную базы. Ведут
ся значительные работы 
по развитию племенного 
животноводства.

Выборы проводятся 
через месяц после опуб
ликования объявления в 
газете. Представление 
документов (заявление, 
аттестационный и харак
теризующий материал)— 
за две недели до выбо
ров.

Желающие участвовать 
в конкурсе M o iy r  полу
чить информацию по ин
тересующим вопросам в 
дирекции совхоза «За- 
варзино»: 636139, Мир
ный Томского района, 
телефон 4-46-82.
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^ К Р А С Н О Е
Ж З Н А М Я

ЗДЕСЬ Ж И В Е Т  
П А М Я Т Ь

(Продолжение.
Начало на 2-й стр.)

Н. Н. Яковлев, В. М. Ко
сарев и другие.

Мы испытываем чувство 
глз'бо'чайшей благодарнос’А! 
к этим людям. В трудней
ших условиях, вдали от 
политических центров они 
продолжали революционную 
работу. В доме, принадле
жавшем Ф. Колотовкину, 
организовали общественную 
столовую и библиотеку. И 
к этому дому нынче прило
жили руки реставраторы. А 
первыми экскурсантами в 
нем стали участники юби
лейных торжеств. Директор 
музея Н. А. Фатеева прове
ла гостей по комнатам, где 
выставлены предметы до

машнего обихода,' личные

вещи ссьшьных, политичес
кая и художественная ли
тература из их библиотеки. 
Была в Нарыме и партий
ная школа для ссыльных.

Невозможно рассказать 
обо всех экспонатах, раскры
вающих роль ссыльных 
большевиков Нарыма в судь
бах революционного движе
ния в Сибири и в стране, 
равно как и о трудах тех, 
кто по крупицам собирал со
кровища, выставленные в 
залах и хранящихся в за
пасниках музея.

Много труда и старания 
вложил в разработку экаю- 
зиций бывший его научный 
сотрудник — автор книги 
«Большевики нарымской 
ссылки», а ныне доцент 
Э. Ш. Хазиахметов. Доку

ментальная база создава
лась с помощью Института 
iMapKcifeMa-яенинизма при 
ЦК КПСС, томских и новоси
бирских партийных и госу
дарственных архивов. Са
мое активное участие в му
зейных делах приняли том
ские историки И. М. Раз
гон, М. И. Чугунов, В. С. 
Сияяев, В. А. Соловьева...

Со всех концов страны в 
далекий Нарым летели 
письма и посылки — дары 
музею от бывших полит- 
ссыльных. Печатной страни
цы не хватило бы для пере
числения фамилий тех, кто 
бескорыстно расставался с 
дорогими семейными peлиl^ 
ВИЯМИ, писал воспоминания- 
0  жизни и борьбе в ссыл
ке. Не остались в стороне

от большого дела и жители 
Нарыма. Удалось сохранить 
память о прошлом благода
ря рассказам Г. Е. Пушка
рева, Г. Ф. Родиковой, 
Р. С. Гоминовой, А. В. 
Чечельницкого.

Теперь музей ведет боль
шую пропагандистскую и 
воспитательную работу сре
ди школьников, сельских 
тружеников, лесозаготовите
лей. В его стенах встреча
ются ветераны партии и 
труда, проводятся уроки 
мужества и мира. Здесь 
принимают в пионеры и 
комсомол. Сотрудники му
зея выезжают с лекциями 
на полевые станы, к лесни
кам.

В день празднования по
лувекового юбилея в адрес 
11арьгмского мемориального 
музея пришло много теле
грамм. Среди них — по
здравления и добрые поже
лания сотрудникам от быв
ших политссыльных и их 
родственников. Возраст и 
состояние здоровья не по
зволили приехать на тор
жество Ольге Ивановне Сте

пановой из Риги и Семену 
КЬнстантиновичу Стандец- 
кому из Москвы. Как при
зыв к действию восприняли 
работники музея строки из 
телеграммы дочери А. И. 
Рыкова Натальи Алексее з- 
ны: «Вас ждет впереди
сложная и радостная работа 
— восстановить доброе имя 
тех, кто невинно пострадал 
в годы культа личности».

В будущем году музей 
закрывается на капиталь
ный ремонт, а научные со
трудники приступят к р а^ - 
те над тематико-ш£спозици- 
онным планом для новой 
экспозиции. Имена А. И. Ры
кова и М. П, Томского дол
жны занять в музее достой
ное место. Многое предсто
ит сделать для более пол
ного отражения роли бьш- 
ших ссыльных в развитии

(Окончание на 4-й стр.)
* ★  ★

НА •СНИМКАХ: • торжест
ва открылись Митингом; на 
доме, где жил 1А. В. Шот- 
ман, установлена мемори
альная доска.

Точка зрения Экология и мы.

Нетерпение
«Пчелы в саду— лишняя морока...»
3 июля 1̂ 988 г.

В;

Мы категорически не со
гласны с формой подачи 
материала и той характе
ристикой директора Сибир
ского ботанического сада 
В. А. Морякиной, которая 
дана в п;^ликации.

Напротив, В. А. Моряки- 
на всегда горячо поддержи
вала идею возрождения па
секи в нашем саду. Как, ве
роятно, известно автору 
корреспонденции, в СибВС 
была пасека, и как бы 

f  трудно ни было ее содер
жать в последние годы (по 
разным причинам, в том 
числе и экологическим), 
В. А. Морякина до послед
него момента боролась за 
ее существование. К сожа
лению, пять лет назад па
секу все-таки не удалось, 
спасти (из-за массового за
болевания пчел). Поэтому, 
■когда̂ т. Лушяиков пришел к 
директору со своим предложе
нием, оно было поставлено 
на рассмотрение сотрудни
ками. И это мы понимаем 
не как «отфутболивание», 
а как признак коллектив
ного решения ,важного во
проса.

Предложение т. Лушни-. 
кова было одобрено, однако 
не со всеми пунктами дого
вора, составленного им, 
можно было согласиться. 
Договор, по нашему мне
нию, был составлен с уче- 
том интересов только одной 
стороны (пасечника). Наи
большее возражение вызвал 
у нас пункт, касающийся 
охраны пасеки (заметим, 
что проблема охраны рас
тительных фондов и других 
материальных ценностей не 

, только в СибБС, но и во 
м всех ботанических садах 
;  ̂ является острой, трудно- 

') разреши.мой). Об этом 
т. Лушникову было сказа
но и заместителем директо
ра по хозяйственной рабо
те И. Е. Захаровым, и 
заведующим эксперимен
тальным хозяйством М. И. 
Евдокимовым.

Но т. Лущников в реше
нии своего вопроса проявил 
крайнее нетерпение. Он 
также не захотел понять и 
то, что ботанический сад 
переживает очень трудный 
момент, связанный с завер
шением многомиллионной 
реконструкции и подготов

кой к Всесоюзной конфе
ренции всех ботанических 
садов страны, которая впер
вые. за столетнюю историю 
СибБС будет про^водиться 
именно у нас в сентябре 
этого года... Естественно, 
что на директора сейчас 
падает особая ответствен
ность, львиная доля всех 
забот и огромных организа
ционных сложностей. Этим 
в первую очередь и объяс
няется то, что В. А. Моря
кина не смогла принять в 
третий раз и уделить лич
ное внимание т̂  Лушнико
ву—в не назначенные для 
него часы приема.

Это, на наш взгляд, ни в 
коем случае не является ос
нованием для обвинения 
руководителя • якобы в 
бюрократическом, кабинет
ном стиле работы. Правда, 
сейчас принято больше кри
тиковать руководителей, й 
это, наверное, неплохо. ’

Ботанический сад — это 
сложное научное учрежде
ние, с многообразной 
хозяйственной, растение
водческой, научно-исследо
вательской, учебно-воспи
тательной и т. п. деятель
ностью. Стиль В. А. Моря- 
киной не «от» и «до». Ее 
трудно застать в кабинете, 
а легче «поймать» на тер
ритория, стройке. среди 
прорабов, сотрудников, где 
она решает те или иные 
воцро.сы на месте. И нам 
кажется, что в Томске и в 
области найдется немало 
людей, которые сталкива
лись именно с таким сти
лем работы В. А. Моряки
ной.

Что касается возрожде
ния пасеки в СибБС, то 
этот вопрос не снимается с 
повестки: ее создание наме
чено на 1989 год.

По поручению сотруд
ников Сибирского ботани

ческого сада ТГУ:
Л. .МАЛАХОВА,

заместитель |директора 
по научной работе;

М. ИКАСТОВА, 
секретарь партийной 

организации;
М. ТАРАСОВА, 

зав. лабораторией 
цветоводства.

ТРИ ЧАСА дня 
I вагранщики начи
нали готовить пе- 

Ч1И для второй смены,— 
вспоминает бывший на
чальник литейного цеха, ны
не заместитель главного ме
таллурга В. А. Милютин,— 
Закладывали дрова, уголь, 
кокс, и в течение всего ве
чера копоть от их сгорания 
шла на город. Но раньше 
это' мало кого волновало, 
картийа была привычной. 
Сегодня такое и предста
вить себе невозможно.

...Сегодня невозможно 
представить. А ведь «вче
ра» было совсем недавно— 
год назад.

Каждая вагранка выбра
сывала в воздух почти 250 
тонн вредных веществ в год. 
Но вот плавку чугуна пере
вели на электрические печи, 
и последняя вагранка пре
кратила свою небезопасную 
деятельность. Это был серь
езный шаг, сделанный кол
лективом завода для оздо
ровления экологической си
туации. Только он позволил 
почти на тридцать процен
тов сократить выбросы в 
атмосферу. А если к этому 
прибавить установку один
надцати пьшеуловителей, 
изменение ’ восемнадцати ра
нее небезопасных в экологи
ческом отношении техноло
гий, перевод термического 
отделения на газ. ввод в 
эксплуатацию новых площа
дей гальваническ'ого участ
ка, то окажется, что за по
следние два года ТЭМЗ со
кратил выбросы почти в два 
раза. Серьезный результат?

— В общем-то, да.—ком
ментирует инженер по охра
не природы Г. Н. Шимо- 
няк,—Но это только начало 
большой и серьезной рабо
ты. Ведь мы находимся в 
центре города, и спрос с нас 
особый. Какие перспективы 
в этом 'Плане? Прежде все
го они связаны с рекон
струкцией завода. Напри
мер, на старых площадях 
цеха отбойных молотков 
действуют две пылеулавли
вающие установки, а в но
вом цехе, который предсто
ит сдать в следующем году, 
их будет шесть. Проект 
дальнейшей реконструкции 
литейного цеха также пре
дусматривает установку пя
ти дополнительных. пыле
уловителей. Резкое сокра
щение выбросов, около 
тридцати тонн в год, даст 
перевод оборудования куз
нечного участка на газ. Так

что перспективы, связанные 
с реконструкцией, серьез
ные.

Добавим, что перед тех
нологами поставлена задача 
выработки безопасных в 
экологцческом отношенни 
технологий. А в тех случа
ях, когда завод не в состоя
нии самостоятельно решить 
какую-либо проблему, он 
обращается за помощью к 
науце,  ̂ В числе таких во-

скольку мы постоянно уве
личиваем мощности своей 
оборотной системы (в насто
ящее время она составляет 
около 250 тькяч кубичес
ких метров в год).

— В общем, если брать 
по-крупному, — подытожи
вает разговор Галина Нико
лаевна, — то мы делаем 
многое для оздоровления 
окружающей среды. А про
игрываем в основном из-за

ГГ СЕРЫЙ ЛЫМ, 

ЧЕРНОЕ УХ0‘\
— так I когда-то шутили по поводу 

дымных вагранок ТЭМЗа. К счастью, эти 

времена безвозвратно Канули в прошлое.

просов—-очистка сварочньис 
аэрозолей и малярных выб
росов, нейтрализация вы
бросов ксилола от маляр
ных кабин. Ведь сегодня ма
лярные и сварочные отделе
ния цехов наиболее «про
дуктивны» в загрязнении 
окружающей атмосферы.

— Значительная ■ работа 
проводится на заводе по во
де,—продолжает Галина 
Николаевна Шимоняк. — Вот 
только один пример. На 
старых площадях гальвани
ческого участка очистными 
сооружениями громко назы
вали две бо,чки, в которые 
добавлялся раствор хлорной 
извести, в нем отстаивались 
технические стоки участка. 
Подобный способ очистки 
был, конечно же, мало
эффективным. На новом 
участке оборудо:вана станция 
нейтрализации, здесь стоки 
очищаются коагуляционным 
методом, вредные вещества 
выпадают в осадок. Трижды 
в месяц заводская санитар
ная лаборатория берет на 
анализ воду общего стока и 
гальванического участка; 
превышений, как правило, 
нет. Раньше нас критикова
ли за использование питье
вой воды -в технических це
лях, сегодня мы ушли от 
этого. Растущие объемы про
изводства не влияют на во- 
допотребление завода, по-

мел4очей: неаккуратности,
безалаберности людей, низ
кой культуры производства. 
Нет у работников завода 
привычки поддерживать по
рядок в цехах, у станков. 
Спокойно шагаем через лу
жи масла, валяющуюся где 
попало ветошь, мимо гор 
промасленной стружки. В 
малярных отделениях цеха 
вентиляторов и цеха гидро
толкателей рабочие не хо
тят пользоваться гидро
фильтрами: лень чистить.
Выливается в канализацию 
моечный раствор в первом 
цехе, хотя есть необходимые 
.химикаты для его нейтрали
зации. А во что мы превра
тили территорию за тран
спортным и третьим цехами, 
выходящую на Московский 
тракт! Все это тоже очень 
серьезно влияет на состоя
ние природы. До тех пор, 
пока каждый не поймет, что 
и от него зависит здоровая 
экологическая обстановка, 
существенных сдвигов мы 
не добьемся.

Такой же точки зрения 
придерживается и главный 
энергетик завода В. Б. 
Завьялов:

— Годами у людей скла
дывалось мнение, что реше
ние зкологичеюких; вопро
сов—дело соответствукицих 
специалистов. Эту психоло
гию трудно побороть. Ведь

что удивительно: запуска
ем оборудование, от которо
го зависит здоровье рабо
тающего рядом человека, 
так вот этому человеку со
вершенно безразлично, дей
ствует оборудование или 
нет! Те же маляры, не ис
пользуя гидрофильтры, 
травят и себя, и других. 
Или вот, окажем, добились 
мы, чтобы цехи за ремонт 
очистных установок получа
ли деньги, но все равно при- ; 
ходится постоянно «давить» 
на заместителей начальни
ков, чтобы они держали под 
контролем работу этих ус
тановок. Реконструкция ре
конструкцией, а про воспи
тание людей забывать тоже 
не надо. Я вообще убежден,

. что именно изменение пси
хологии, уход от равноду
шия поможет серьезно оздо
ровить экологическую ситу
ацию.

Сегодня вопросы охраны 
прирюды все чаще поднима
ются и руководством заво
да, и партийным бюро. Это 
необычно, поскольку еще 
вчера проблемы экологии 
не казались столь же су
щественными, как. напри
мер, вьшолнение плана. 
Жизнь меняет ориентиры, и 
уже ни у кого не вызывает 
удивления, что для разгово
ра на эту тему в партбюро 
приглашаются и главный 
инженер, и главный метал- 
■аург, и руководители тран
спортного цеха. Разгешор 
идет предметный: что сдела
но, где наиболее уязвимые 
места, что предстоит сде
лать в ближайшее время? 
«Наконец-то начинаем по
нимать, что следует спра
шивать не только за 
план,—удовлепш'оренно за
мечает после одного из та
ких разговоров начальник 
бюро техники безопасности 
Я. И. Эскин. — Ведь не че- 
ловен для плана, а план для 
человека».

А на днях объявление у 
проходной пригласило чле
нов общества охраны приро
ды на собрание. Удивились 
люди: давненько ничего по
добного не было, да и прО’ 
само общество на заводе 
забь ь успели и вспоМ'Инали 
лишь тогда, когда всем от
делом приходилось сбрасы
ваться на две-три марки.

Уж если общество защит
ников природы возрожда
ется, значит, дела действи
тельно принимают серьез
ный оборот!

Т. ВИНАРСКАЯ.

Реплика-

д я д я  В И Н О В А Т . .
щения

Интересную тактику об-

Жильцами выбрали 
1и предприятий, 
ведущих ремонт инженер

ных сетей горячего водо
снабжения. Когда трудно 
признаться в собственных 
педоработках, ищут винов
ных на стороне.

— Почему в нашем доме 
нет горячей воды? — поин
тересовался Проняев (ул, 
Беленца, 17) в ЖЭУ-6 .

— Когда управление теп
ловых сетей откроет задви

жку на ул. Беленца, 10, 
тогда и будет вода. — был 
невозмутимый ответ.

Примерно то же самое 
сказал корреспонденту и 
старший инженер участка 
Ю. Н. Зырянов.

А раз так, следует спро
сить у компетентных лид 
управления тепловых сетей. 
— Задвижка здесь ни 
при чем, — пояснил диспет
чер этого предприятия. — 
Пока ЖЭУ не сдаст дом на
шей инспекции, воды не

будет. Теперь такой поря
док.

Вновь пришлось вернуть
ся в ЖЭУ-6 . Оказывается, 
дом еще не опрессован, не 
устранены мелкие неполад
ки (зимой от жильцов были 
жалобы на холод в кварти
рах), Выходит, виноват не 
дядя, на которого ссылался 
старший инженер?

Другие руководители, на
оборот, чтобы держать 
жильцов в неведении, регу
лярно информируют насе

ление о переносах включе
ния горячей воды. Так бы
ло на ул. Партизанской
(ЖЭУ-4), на пр. Фрунзе, 
128, (ЖЭУ-16)... О послед
нем следует сказать особо. 
Этот и ближайшие дома за
питываются от теплотрассы 
по Курскому переулку.
Вновь здесь повторяется 
прошлогодняя картина — 
волокита с ремонтом трас- 
сЫи Объединение «Томск-
агроиромстрой». еще не 
приступало к работам.

— Пока согласовали рас
копки с предприятием 
«Томоктеплосеть»... — на
чал было оправдываться 
главный инженер ЖКО объ
единения С. А. Карташов.

А решение горисполкома 
о подготов1ке к зи.ме приня
то еще в феврале! Да за 
это время можно было по
менять не только участок 
в несколько десятков мет
ров — всю магистраль.

— На той неделе начнем 
ремонт, — сказал С. А. 
Карташов.

Не прошла «та» неделя, 
а работы не видно.

—За эту теплотрассу от
вечает заместитель директо
ра по кадрам и быту Н. Н, 
Воробьев, а я — за участок 
на ул. Белинского, ~  опять 
попытался сослаться на 
«дядю» С. А. Карташов.

А чего стоило воспользо
ваться отключением воды и 
работать вместе с управле
нием тепловых сетей, кото
рое заканчивает опрессов
ку на ул.̂  О. Кошевого? Из- 
за низкой ответственности 
Н. Н. Воробьева, С. А. Кар
ташова страдают люди. Вол
нует ли это нерадивых хо
зяев?

А. ВАЛЕНТИНОВ.

— Мы живем в трехком
натной квартире. Дочь цы- 
шла вамуж. Можно ли вы
писать на .ее ■ комнату .от
дельный ордер? I

Имеет лн значение |уро- 
вень ;благоус1ройства квар
тиры при определении сте
пени нуждаемости? i

В (Томске установлена 
норма жилой площади н раз
мерах 7 — 8 квадратных 
метров? Почему юна не /оди
накова для участников Ве
ликой Отечественной нойны 
и семей погибших?

В. МАЛИНОВСКИИ.
г. Томск.
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома Г. В. Кузь
мин:
* — Когда гражданин при

знан нуждающимся в улуч- 
Ш|рнии жилищных условий 
по признаку . тесноты, то 
уровень благоустройства та
кой квартиры значения не 
имеет.

Не одинакова учетная 
норма для участников вой
ны и семей погибших пото
му, что при определении ее 
учитывалось, что участнику 
'ВОЙНЫ посчастливилось вер
нуться домой живым и отно
сительно ЗДОРОВЫМ, а семья 
погибшего воина, потеряв 
близкого человека, осталась 
обездоленной на всю жизнь.

При создании своей се
мьи кем-то из бывших чле
нов семьи не требуется вы
писывать два ордера. Если 
член семьи ставит, вопрос о 
разделе квартиры, то при 
положительном решении ему 
открывается отдельный ли
цевой счет и заключается 
договор жилищного найма. 
Но это делается лишь в том 
случае, если есть такая воз
можность поделить в натуре 
жилую комнат;у, приходя
щуюся на этого члена се
мьи, без ущемления жилищ
ных интересов других бьш- 
ших членов его семьи.
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Как покупают 
сенаторов

Не пустовал в эти погожие летнад деньки «Виль- 
^ сб ер г  ИНН»— роскошней загцродяый отель под' 
Вильямсберром в штате Вирджиния. Холеные 
джентльмены проводили там досуг за игрой в 
гол'ьф, теанис, устраивали пьшшые обеды и ужи
ны. Все внешне очень походило на обычный эпизОД' 
из праздной жизни американских толстосумов. Од
нако в данном случае гааета «Лос-Анджелес 
тайме» сообщала о своеобразной форме подкупа 
должН'Остных лиц. Примерно 150 лоббистов раз
личных фирм ублажали там девять влиятельных 
севаторов-ресцубликанцев. На проведение такой 
двухдневной встречи в известном курортном месте 
заинтересованные компании выложили ни М'ново ни 
мало—300.000 долларов, в то время как законода- 
телги не истратили' нн цента. Более того, они полу
чили еще тысячи долла|ров в свои предвыборные 
фонды. Естественно, не за тан, а за свои голоса 
при рассмотрении на Каоитолийоком холме нужных 
большому бизнесу законопроектов.

TajtaH фо1рма обрабатии американских законода
телей становится «се более модной. Как свиде
тельствует газета, особенно возлюбили лоббисты 
и их подопечные члены конпресса загородные оте
ли ̂ на острове Кайова близ Вашингтона, местечко 
Уайт-Салфур-Спрингс. в Западной Вирджинии, ку
рортные виллы в Пэрэдайз-Е!элли (штат Аризона) 
и многие другие. В прошлом году, например, 34 
американские корпорации, внеся от 5.000 до 
50.000 долларов каяадая, устроили «лыжные со
ревнования» для сенаторов на горном курорте' в 
Парк-|Сити (штат Юта). Лоббистская группа произ
водителей электрооборудования, именуемая Инсти
тутам электричества им. Эдисона, оплачивала авиа
билеты и другие расходы председателя сенатоюго 
комитета по энергетике и 'Природным ipacypeaM 
Беннета Джонстота. А однн' ш  крупнейших подряд
чиков Пентагона — нарпорация «Дженерал 
электрик» взяла на себя фина1нсовое обеспечение 
отдыха .влиятельного члена сенатского комитета по 
делам вооруженных сил Джона Уорнера.

Десять лет назад в Вашингтоне разразился гром
кий «южнокорейсний скандал». Как вьшснилось, 
более ста членов концрваса США получали взятки 
от сеульского режима. После этого на Капитолий
ском холме запретили американским «слугам на
рода» превращать свои служебные командировки в 
развлекательные поездки за счет всевозможных 
«групп особых интересов». Однако, как отмечает 
общественная организация «Коммой коз», эти пра
вила то и дело нарушаются. При этом коррупция 
среди законодателей приобретает все более 
изощренные формы.

А. СИДОРКИН.
Сан-Франциско.

Япония' ,  
н о в а я  с в е р х д е р ж а в а ?

1992 год. В результате локального конфликта 
перекрыт Малаккский пролив, и проход в Южно- 
китайское море японских танкеров, груженных 
нефтью из Персидского залива, оказался заблоки
рован. Премьер-министр Японии звонит в Белый дом.

«Добрый вечер, господин президент, —говорит 
он.—не могли бы вы рассмотреть вопрос о том, 
чтобы послать американский флот для эскортиро
вания моих судов через цролив?» Пауза. Прези
дент хорошо понимает, что просьба исходит от 
крупнейшего кредитора Америки. «Да, конеч
но».—отвечает он. Премьер-министр благодарит и 
добавляет; «Я уверен, что ваша помощь будет до
статочно убедительной для наших частных ин- 
'весторов и в следующий вторник на аукционе они 
приобретут свою обычную долю облигаций вашего 
министерства финансов».

«Вашингтонские стратеги,—пишет в  этой связи 
журнал «Тайм»,—начали задумываться о подоб
ном сценарии, когда стала заходить речь о расту
щем влиянии Японии, а такое все чаще случается в 
наши дни. Американцы больше не рассматривают 
Японию просто как неутомимого конкурента и не- 
иссякаюЩ'Ий источник высококачественных това
ров. Успехи Японии настолько .впечатляют, что ка
жется; они готовы вырваться за пределы экономи
ки».

«Век Америки закончился, — заявляет Клайд 
Престовиц, бывший заместитель помощника ми
нистра торговли в  администрации Рейгана. — Круп
ное событие последней части нашего столетия — 
это превращение Японии в ведущую сверхдержа
ву».

Премьер-министр Японии Побору Тадасита ис
пользовал экономическую встречу в верхах в То
ронто для демонстрации растущей вовлеченности 
Японии в мировые дела. Накануне этой встречи 
Такэсита огласил программу иностранной помощи 
на 50 млрд, долларов, что сделает Японию круп
нейшей в мире страной-донором.

Сейчас Япония охвачена дебатами о преиму
ществах ' «кокусайка», или интернационализации. 
Одна за другой из типогрцфий выходят книги о 
будущем Японии, которые на видных местах вы
ставляются в книжных магазинах. Кафе, квартиры 
и учреждения начинают буквально звенеть от раз
говоров о новых идеях. Ньшешняя дискуссия ох- 
ватьшает молодежь, которая мыслит 'Все более 
глобально. Свыше 60 проц. 122-миллионного насе
ления Японии родилось после войны.

Япония, отмечает «Тайм», наряду с Великобри
танией^ и Израилем, является младшим партнером 
в одной из немногих систем «по-настоящему осо
бых отношений, имеющихся у США». Япония и 
США участвуют в проектах, простирающихся ‘ от 
оценивающейся в 6,5 мшрА. долларов совместной 
разработки истребителя до «сбора разведыва
тельной информации в преддверии Олимпиады в 
Сеуле». «Между США и Японией будет сохра
няться оцром1ная взаимозависимость,—считает ис
торик Эдвин Рейшауэр, бьшший посол США в 
Токио.—Если они откажутся от сотрудничества, 
это станет катастрофой для нас, но это будет ка
тастрофа и для них».

Во время биржевого краха в октябре прошлого 
года Япония порекомендовала своим инвестицион
ным фирмам держаться за акции американских 
компаний. Проявленная ими сдержанность помогла 
смягчить разрушительные последствия краха. Япо
ния оказала похожую услугу в марте 1987 года, 
когда началось свободное падение доллара. Дей
ствовали с двух сторон; держатели капиталов в 
Токио придерживали ценные бумаги США, а япон
ский банк теся временем скупал доллары, чтобы 
задержать падение американской валюты. Долла
ровые авуары байка выросли с одного до 15 мил
лиардов.

«Однако Япония-оротеже находится . на грани 
превращения в Японию—равного партнера, и под
ход Токио и Вашивгто1на к своим отношениям бу
дет оказывать влияние на экономическое благо
состояние и безопасность и в следующем столе
тии»,—констатирует «Тайм».

В. МАТЯШ.
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З д е с ь  ж и в е т  п а и я т ь
(Окончание.

Начало на 2 --3-й стр.)
Нарымского края в 2 0 — 30-е 
годы по расширению мемо
риальной зопы Нарыма.

...В полутора километрах 
от Нарыма есть небольшой 
лесок. Это Колин бор. По- 
литссыльные облюбовали 
его для нелегальных встреч 
и проведения маевок. Туда 
и пролег наш путь. Корот
кий, но емкий по содержа
нию рассказ Н. А. Фатее
вой мысленно возвращ ает 
нас в далекий майский день 
1912 года. Груш ам и и по
одиночке со б р ал и с ь  на 
празднование Дня между

народной 1пролетарской со*- 
лидарности политссыльные 
и местное население. Р аз
вевались на ветру алые стя
ги, звучали пламенные ре
чи и революционные песни. 
Теперь на этом священном 
месте установлена мемори
альная плита, к  подножию 
которой возложил цветы 
старожил Нарыма Е. С. Не- 
чепуренко.

Дома и улицы современ 
ного Нарыма хранят память 
о борцах с самодержавием. 
Б  день празднования бЭ-ле- 
тия музея на двух из них 
скрыты три мемориальные 
доски — А. В. Ш отману,

делегату II съезда РС Д РП , 
связному В. И. Ленина, 
первому комиссару Нарым
ского края А. В. Ш ишкову 
и родившемуся здесь писа
телю В. Кожевникову.

С огромным вниманием 
Дрисутствующие слуш а
ли рассказ дочери А. В. 
Ш ишкова Галины Алексан
дровны о тех, кто жил в 
этом доме рядом с ее от
цом. Под впечатлением ус
лышанного перед мьклен- 
ным взором представали 
уже не «железные рьщари 
революции», а простые лю
ди, которым ничто челове

ческое не чуждо. Ведь 
они были молоды, влюбля
лись, женились и выходили 
замуж. В этом старом двух
этажном бревенчатом доме 
соединили свои судьбы бу
дущие родители Вадима Ко
жевникова. Политссыльная 
Анна Ронис вышла замуж 
за сына хозяина дома Пет
ра Перемитина. А  Саша 
Ш ишков стал мужем его 
дочери Анны. В этом до
ме и родилась сама Галина 
Александровна. А сейчас в 
Нарыме живет единствен
ный представитель боль
шой семьи Перемитиных

Андриан Андрианович Пе- 
ремитин. Галина Александ
ровна передала .в дар музею 
небольшой портрет отца и 
старые документы — под
робное описание его похо
рон и копию газеты «Знамя 
революции» _2 0 -х годов.

Юбилейные торжества в 
(Нарыме завсршжтись пра
здником улицы имени Куй
бышева, «голубым огонь
ком» для гостей и большим 
молодежным концертом.

Н. ГОЦУЦУРА.
* ♦ »

НА СНИМКАХ: один из ста
рожилов Нарыма Ефим Сте
панович Нечепуренко; «поль
ский дом» после рестав
рации.

Фото Б. Лисицына.

Гастроли

П Я Т Ь  с п е к т а к л е й

о д и н  В Е Ч Е Р

Впервые я нашем г̂ороде (гастролирует Киевский театр 
классического балета. Созданный семь лет назад, эют 
коллектив накопил достаточно большой и разнообразный 
репертуар. Несколько хореографических программ пока
зали киевляне |ТЬмичем, д дакже «перл цоэзии, дгузыки и 
танца» ,балет А. (Адана |«Жизель». из показанных про
грамм выделяется печер довременной хореографии. >

Малые формы хореогра
фии всегда серьезно волну
ют балетмейстеров и люби
мы зрителямй-. Это слож
нейший вид балетного ис
кусства. В одноактном ба
лете, в акте из балета, на
конец, в концертном номере 
происходит полное слияние 
и самораскрытие балетмей
стерской и исполнительской 
индивидуальностей, создает
ся закончеш ы й хореогра
фический номер. Классиче
ский пример тому — ленин
градский ансамбль «X opeo^ 
рафические  ̂ миниатюры», 
созданный и выпестованный 
Касьяном Голейзовоким.

Программа вечера совре
менной хореографии наших 
гостей киевлян —
включала три балетные ми
ниатюры, поставленные с 
учетом данных исполните
лей труппы,' одноактный ба
лет «Эскиз к спектаклю» и 
фрагмент, из балета «Бакти».

Впервые на томской сце
не мы увидели постановку 
великого балетмейстера со
временности Мориса Беж ара. 
Балет «Бакти» явился в 
свое время результатом двух 
поездок Беж ара в Индию. 
Вдохновленный индийской 
мувыкой, индийскими бо
жествами, Б еж ар создал 
крепкую хореографию. Ири
на Высочиненко и Сергей 
Семенюк эмоциональны,

жизнерадостны, естественны 
в поочередных вариациях. 
Удачей балетмейстера я 
считаю введение в экзоти
ческий балет движений на 
высоких пальцах, почти пу
антах. В финале фрагмента 
И. Высочиненко, торжест
вующе вскинув руку, засты 
вает в чеканной позе. Уви
денное убеждало полностью 
— эстетически, пластически.

На музыку из репертуара 
ансамбля «Пинк Флойд» мы 
увкдели миниатюру «Двух- 
голосье». Постановщик — 
известный ленинградский хо
реограф Борис Эйфман. Его 
работы всегда вызывают са
мые разноречивые мнения, 
а томичи до сих пор не бы
ли знакомы с его творчест
вом. И вот первая встреча. 
Скажу сразу: она стала
для нас радостью. «Двух- 
голосье» — дуэт влюблен
ных (В. Цыбиэова и Б. Слын- 
чук). Изобретательно, с 
фантазией поставлено их 
сближение. Свет и тени в 
отношениях героев, радость 
и драматизм слились в сла
женное танцевальное «двух- 
голосье» любящих сердец.

Хореографическая компо
зиция «Весна» на музыку 
зарубежных композиторов 
(аранжировка В. Хупса) по
ставлена художественным 
руководителем коллектива

Виктором Рыбием, в недав
нем прошлом прославлен
ным танцовщиком киевской 
академической оперно-балет
ной сцены.

Кажется, все краски бот- 
тичеллиевской «Весны» вы
лились с холста на сцену. 
Своеобразный старинный та
нец па де катр (танец четы- 
рых) соткал из романтиче
ских девичьих през поста
новщик В. рыбий. Девуш
ки в розовом, желтом, крас
ном, фиолетовом облачении 
уводят нас в мир гармонии 
и света. И, конечно же, са
ма Весна в исполнении Вик
тории Бабич — пленитель
но женственная, с легкими 
прыжками и величавыми 
ш и е .

Мастерски использует по
становщик световые эффек
ты. Танцы «разноцветных» 
девушек вызывают соответ
ствующее освещение задни
ка, А вот в четко и чисто 
исполненных вариациях не 
(хватало индивидуальности 
характеров, недостаточно 
разработаны хореографиче
ские образы. Несколько ме
шал контраст белых и заго
релых тел танцовщиц.

Ансамбли «Пинк Флойд» 
и «Зодиак» незримо присут
ствовали своей музыкой в 
хореографической компози
ции «Трио» (хореограф-по
становщик В. Рыбий). На 
контрасте композиционных 
построений, костюмов, ха
рактеров постановщик и ис
полнители (Галина Момот, 
Игорь Погорелый, Олег 
Тимошенко) создают, ма
ленький спектакль о борь

бе человеческих страстей. 
Впечатляет вторая часть ми
ниатюры — м ^ ь ж а  резкая, 
динамичная вызывает к жиз
ни острую, яркую хореогра
фию. Во втором отделении 
гости показали одноактный 
балет «Эскиз к спектаклю» 
— на мой взгляд, самый 
сюжетный из показанной 
программы. Станок, или, как 
говорят, балетная палка... 
Идет репетиция будущего 
спектакля. В голове балет
мейстера рождаются хореог
рафические движения, скла
дывающиеся в будущие за
конченные танцевальные об
разы. Игорь) Погорелый еще и 
прекрасный драматический 
актер. Нужно видеть мими
ку его героя, когда, сочи
няя будущую танцевальную 
вязь образов, он придумы
вает и отметает какие-то 
движения, а фантазия его 
рождает новые и новые ком
позиции. Он показывает их 
будущим исполнителям, и 
они протанцовывают солид
ные «куски» хореографиче
ского текста будущего сп ек-, 
такля. А слитная цепь вер
чений (шенэ), блестящ е вы 
полненная И. Погорелым, 
снискала ему заслуженные 
аплодисменты. Интересно 
оформление этого спектакля 
сценическими костюмами.

Вечер современной хоре
ографии надолго запомнит
ся  зрителям. Мы увидели 
пять маленьких спектаклей, 
услышали прекрасные мело
дии, получили большое эсте
тическое удовольствие от 
встречи с доселе не извест
ным < нам балетным театром, 

В. СУ ЗДА ЛЬСКИ Й .

«Воды! Быстрее воды!»
•ФЕЛЬЕТОН

Директор совхоза «А лек
сандровский» Алексаидров- 
ского района Михаил Пет
рович Ш умков только что 
смежил глаза после трудо
вого дня, как  сквозь сон ус
лышал крик о пожаре. В 
той стороне, где находилась 
центральная ферма, стояло 
зарево.

— Воды, бы стрее' воды! 
— окомандовал директор 
суетившимся возле ф ерм ы  
людям. Запряженную в во
довозку лошаденку погнали 
махом к пожарному водое
му, что у конторы фермы, 
но воды не было — она 
после зимы еще не оттаяла. 
Начали долбить. Долбят, а 
лед не поддается...

Из горящего двора доно

силось жалобное мычание 
привязанных коров.

— Где начальник пож ар
ной дружины? — восклик
нул директор. Счетовод по
бежал в контору искать спи
сок пожарной дружины. По
ка список искали, крыша го
ревшего здания обвалилась. 
Михаил Петрович схватился 
за голову я ... проснулся. За 
окном в  небе мерцали звез
ды...

«Что только не приснит
ся», — подумал Шумков.

Автор извиняется перед 
директором совхоза «Алек
сандровский» — не снился 
Михаилу Петровичу этот 
страшный сон. Не было и 
пожара. Но случись беда, 
все было бы так, как опи
сано выше.

В мае прошли учения по 
тушению условного пожара 
на одном из окотопомещений 
этого совхоза. Добровольная 
пожарная дружина не смог
ла собраться по тревоге. 
Прибывший транспортный 
(жижераЭбрасыватель, ем
кость цистерны которого 10 
кубометров,, оказалась без 
воды, нагнетательный насос 
,неисправный, хотя эта сель
хозтехника в совхозе пред
назначена для целей пожа
ротушения. Учение вскры
ло, что пожарный водоем у 
конторы емкостью 100  ку
бометров оказался заморо
женным. Первичных средств 
пожаротушения нет.

Грубейшим образом нару

шены противопожарные пра
вила также на пилораме и в 
столярном цехе. Накануне 
учения здесь было загорание 
от неправильного ведения 
огневых работ. Мы вынуж
дены были приостановить 
работу столярного цеха и 
пилорамы До устранения на
рушений.

Т а1ибуры эвакуационных 
выходов скотопомещений 
завалены сеном, опилками и 
стружками. Так что доста
точно одной искры и... сон 
сбудется. А ведь там нахо
дится две тысячи голов 
крупногорогатого  скота.

ДГ НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела по^кариой охраны 
УВД Томского облис

полкома.

Экологический дневник
По данным Томской об- центрации определяемых Сегодня общий уровень 

ластной лаборатории конт- вредных примесей в атмос- загрязнения ожидается п а 

р о л я  загрязнения природной Ф®Р® города были 
среды, с 20 по 22 июля кон- ПДК.

ниже ниженным в силу того, что 
” метеоусловия существенно

6 3 4 0 5 0 , 
Т О М С К , ГС П , 

п р ф р У н з е , т/г

не изменятся.

Приемная редактора — 
1-44-3S
Замаетитали радактора - 
1-Ов-За, 1-37-05 
Отватетаанмый саиратарь 
1-33-34
Сакратариат —
1 •46-20
Отдал партийной жиани 
1-26-66, 1-28-42

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается переменная облач
ность, местами небольшие 
кратковременные дожди, ве
тер  западный, 7 — 12 мет
ров в секунду, температура 
15— 20. в Томске 1 8 — 20

ГАИ сообщает

П Ь Я Н С Т В О  

и  Н Е С Ч А С Т Ь Я
в  Томске и области 13 

июля на дорогах погибло 
два человека и двое полу
чили ранения. Томич пен
сионер К. Т. Новиков пере
бегал пр. Ленина у глав
почтамта перед автомоби
лем «ВА З-2 1 0 1 » и был сбит 
им. В Каргасокском районе 
водитель Среднетымского 
лесозаготовительного пункта 
С. Ю. Логинов на автомо
биле «М АЗ» не справился 
с управлением и опрокинул 
машину. Водитель погиб. 
Есть случаи управления ав
тотранспортом в нетрезвом 
состоянии. В Томске по этой 
причине задержано шесть 
водителей. В их числе ока
зался исполняющий обязан- 
надти директора совхоза 
«Прогресс» Бакчарского 
района К. П. Латарцеа.

В Колпашеве на перекре
стке ул. Белинокого и Л е
нина произошло столкнове
ние автомобиля «ГА З-53» с 
мотоциклом «Иж-Ю-5 » под 
управлением нетрезвого 
грузчика Колпашевторга
A. Г. Кононова. Пассажир 
мотоцикла погиб.

В Томске нетрезвый во
дитель мотоцикла «Ява»
B. Н. Дементьев, двигаясь 
по пр. Академическому, на
летел на автобус «Кубань». 
Пострадала пассажирка мо
тоцикла.

f  июле наркослужбой 
ГАИ выявлены случаи пьян
ки в гараже горпромторга 
(директор м. Т. Имамов). 
Пьянствовали водители это
го предприятия Н. Авдеев 
и Л. Ломанов. На террито
рия производственного объ
единения «Кристалл» (руко
водитель В. А. Марченко) 
были пьяными сторож 
М. Ухалов, рабочие фабрики 
«Заготовочная» В. Бонда
ренко и В. Дорош, рабочий 
ТИАСУРа Л. Волокитин, ра- ] 
бочий НИИЭИ при ТПИ 
В. Кудрин.

Ю. СМОЛЯКОВ.
инструктор ГАИ.

Новый выпуск 
лейтенантов
Завтра, 24 июля, в 10 ча

сов, на площади Революции 
начнутся торжества /по слу
чаю нового выпуска Курсан
тов Томского высшего воен
ного командного ордена 
Красной Звезды ) училища 
связи. С о с т о я т с я  ми
тинг, прощание со янаме- 
'̂ êм училища) Вьшускиики 
пройдут по площади {тор
жественным маршем, возло
жат венки 1к памятнику В. И. 
Ленину и ж Мемориалу бое
вой н трудовой славы томи
чей в Лагерном саду. 

Движение пассажирского. 
транспорта в ^то время 
по пр. Фрунзе.

градусов тепла.
24-—25 июля — перемен

ная облачность, местами не
большие кратковременные 
дожди, ветер западный, 7 —• 
12 метров в секунду, тем
пература ночью 7 — 12, днем 
17— 22 градуса тепла.

Телевидение
СУВбОТА, 23 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

0,30 — €120 минут». 8.30 — 
Играет Этери Анджапаридзе 
(фортепьяно), 8.55 — «Отчего 
и почему?» 9.25 — Докумен
тальный фильм. 9.55 — До.
машняя академия. 10.25 —
Фильм-концерт. 10.55 — «Те
атр и время». «Голгофа» и дру
гие», 12.10 — «В странах со
циализма». 12.40 — «Для всех 
и для каждого». 13.10 — «Се
годня в мире». 13.30 — «Впер
вые на экране ЦТ», «Спорт, 
спорт, спорт». Художествен
ный фильм, 15.00 — «Родитель
ский день — субвота». 10.15 — 
«Египет: новый день страны 
пирамид». Кинопрограмма. 18.55
— «Песня-88». 17,10 — «Оче
видное — невероятное», 18.10
— «Наше наследив». О состоя.

НИИ лермонтовских мест на 
Кавказских миндальных во
дах. 18.50 — «Международная 
программа». «В фо1̂ ое — про- 
блема». «Ливан... Бесконечная 
война». 19.35 — «К 70-летию 
ВЛКСМ». «Шестой». Художест
венный фильм. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.45 — Всесоюз
ный фестиваль польской пес
ни, 00.15 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
ПРОГРАММА «МЫСЛЬ»

8.15 — «Студия представ
ляет...» 8.50 — • Научно-попу. 
лярный фильм. 9.05 — «Нова
торы и консерваторы». 9.50 — 
№нозал программы «Здоровье»,
10.40 — «В мире животных».
11.40 — Избранное. Йозеф
Гайдн. 12,30 — «Институт че
ловека». 13.30 — Телемост
Москва — Бостон — Вашинг
тон. Карибский кризис. 15.00 
— «Есть такое сельцо...» До

кументальный телефильм. 15.30
— «Любовь моя, печаль моя»,
Художественный фильм с суб
титрами («Мосфильм», Турция, 
1978 г.). 17.00 — «Чудеса в ре- 
шете». Мультфильм. 17.10 ■—
Концерт народной артистки 
СССР И, Архиповой. 18,05
— «Афиша». Художест. 
венный фильм. 19.2р
— Международный Tyjj. 
НИР памяти А. И. Чинилина по 
волейболу. Женщины. Сборная 
ГДР ~  сборная СССР. 20.00 — 
«Спокойной ночи. малыши!» 
20,15 — Теннис. Кубок Дэвиса. 
Сборная СССР — спорная Гол- 
ландии. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки», 
21.45 — «Наследив», Докумен
тальный телефильм. 22.10 ~  
«Эотафета». Физкультурно. 
спортивная программа.

Зам. редактора 
Ю,Т1. ГРИИШАЕВ.

РЕК Л А М А
А н о н е

Кино
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
24 июля. Мультеборник — 

10, 11-30, 13. «Бриллиантовая 
рука». «Самогонщики» — 13-30, 
15. «Кто этот человек?» —
17- 30, 19-30, 21-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

24 июля. «Случай в аэропор. 
ту» (две сери^ — 9-10, 15-10,
18- 10, 21-05. «Сказка про влю
бленного маляра» — 12-10.

имени М. ГОРЬКОГО 
24 июля. «Папаши» — 

8-40, 10-20, 12. 13-40,
15-20. 17, 18-40, 20-20,
22. «Призрак замка Моррис- 
виль» — 9, 10-50. 12-40. 14-30,
10- 20, 18-10, 20, 21-50. «Повесть
о маЬшале» — 9, 10-50, 12.40, 
14-30, 18-20, 18-10. 20.
«Кровавая свадьба» — 21-40.

«ОКТЯБРЬ»
24 июля. «Переправа» (две 

с№ии) — 11-40, 14-о0, 18, 21ЛО. 
«№снть негритят» (две серии) 
— 8-40, 11. 13-30, 18. 18.30, 21. 
«Маленькие проказники» — 
1 0-1 0 .

«ПИОНЕР»
24 июля. Мультфильм «По

хищение в Тютюрлистанв» — 
9, 10-40, 12-20. «Кувырок через 
Голову» — 14, 15-40. «Где на
ходится нофвлвт?» — 17-20,
19- 10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 июля. «Забытая мелодия 

для флейты» (две серии) — 9,
11- 30, 14. 18.30, 19, 21-30. «Где 
находится нофелат?» — 9, 12-20. 
14. 15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20. 
Мультеборник — 10-40.

«СИБИРЯК»
24 июля. «Арабелла — дочь 

пирата» — 9-20. «Соблазн» — 
13, 15, 17, 19, 21. «Лиловый
шар» — И.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
24 июля. «Артист» (две се

рии) — 18, 21, Мультеборник 
«Щенок Гав и его друзья» —
13, 15.

ТОВАРИЩИ ; 
КВАРТИРОСЪЕМЩИКИ! 
Жилищно - коммунальная 

контора Главтомскстроя со
общает, что расчетнш счет 
организации изменился, и 
просит изменить е̂ 'о в ва
ших книжках по оплате за 
коммунальные услуги на 
следующий: 282807 в
Октябрьском отделении
Цромстройбанка.

Городокое производ
ственное управление дорож
ного строительства и благо
устройства реализует дома, 
попадающие под снос: по 
ул. Ватутина, 36, 33; ул.
Вилюйская, 40, 42. 46, 48, 
50; ул. Макарова, 34; пр, 
КомсомольскО'М1у, 5-а, 43.

Обращаться по адресу: 
ул, Б. Подгорная, 13. Тел. 
2-60-91.___________________

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в группы под
готовки бухгалтеров про
мышленных, торговых пред
приятий, предприятий по
требительской кооперации и 
бюджетных учреждений.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14. Теле
фон 5-35-60.

С 20 июля во всех продо
вольственных магазинах 
(за исключением хлебных и 
;м,олочньи({) , осуществляется 
прием от населения и по
следующая реализация из
лишков продукции, выра
щенной на садоводческих 
участках (зелень, овощи, 
ягоды).

Продукция принимается 
по закупочным ценам в 

I соответствии с действующи
ми прейскурантами.

о б л а с т н о й  о р г к о 
м и т е т  в с е р о с с и й с к о 
г о  о б щ е с т в а  и н в а л и 
д о в  с о о б щ а е т , ч т о  
СОЗДАНА о б л а с т н а я  
ОРГАНИЗАЦИЯ в о н . 
Всех желающих вступить в 
члены этой организации, а 
также принять участие в 
ее работе просим обращать
ся в районные отделы со
циального обеспечения по 
месту жительства.

За справками обращаться 
по тел, 1-44-86.

Оргкомитет.
Московскому цирку

«Встреча» требуются квар
тиры для временного про
живания артистов.

С предложениями обра
щаться по телефону 3-25-52.

ВНИМ АНИЕ!
В КИНОТЕАТРЕ «РОДИНА» ДЕМ ОНСТРИРУЕТ

СЯ ииновариант телевизионной остроприключенчеокой 
цветной ленты

«Сл у ч а и  в  а э р о п о р т у » (две серии). 
Реж иссер—Ю. Юсупов.
Роли исполняют с. Бондарчук, П. Буткевич и др.

Фильм рассказывает о задержании советской милицией 
группы преступников, пытавшихся вывезти за границу 
антикварные изделия.

Фильм перенесен на киноэкран из телевизионной 
процраммы мая 1988 года. Сеансы: 23, 25 27
ию ля— в 9, 12. 15-10. 18-10, 21-05; 24. 26 ию ля—в
9,-10, 15-10, 18-10, 21-05.

Ждем вас в кинотеатре «Родина»!

ТРУДОУСГМ»ОИСТВЛ

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ИНСТИТУТ химии НЕФТИ срочно: старшего 

бухгалтера (предоставляется комната в  общежитии), 
? временную работу). Справки по тел.
1-в4-78|

ФАБРИКУ УПРАВЛЕНИЯ 
ПИТАНИЯ томского ОБЛИС

ПОЛКОМА; начальника птицегольевого цеха, заместите
ля начальника овощного цеха, инспектора бюро пропус
ков, омальщнков, санврача, грузчиков, изготовителей 
полуфабрикатов из овощей, нормировщика, экономиста, 
кладовщика.

Д ля одиноких в общежитии имеются места. На тер
ритории фабрики есть стол заказов. Квартиры—в поряд
ке очередности в течение 5 лет. Проезд на работу и с 
работы— служебным транспортом, Справки по тёл, 
4-43-96, 92-23-72.

СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНОЕ Ш - 
РАВЛЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ГЕОЛОГИЧЕС
КОГО ОВЪЕДИНЕНИЛГ «ТОМСКНЕФТЕГАЗГЕОЛО- 
ГИЯ»: в аппарат управления — начальника планово- 
производственного отдела; на строительные участки— 
начальника участка, прорабоц, мастеров, механика, 
элекгоиков, слесарей-сантехников, слесаря по ремонту 
малой механизации, жестянщика, бульдозеристе, авто
крановщиков, машиниста экскаватора, аккумуляторщи
ка, вулканизаторщика, машинистов башенных и козло
вых кранов, каменщиков.

Для работы на севере (поселок Новый Васюган)— ■ 
начальника участка. Квартирой обеспечивается. Для ра
боты на севере (п. Новый Васюган. Средний Васюган, 
А л е к с а н д р 9 о в с к о е )  — каменщиков, штукатуров, 
слесарей, i сантехников (на постоянную работу или 
вахтовым методом. Сцрашни по тел. 2-54-14.

В ТРЕСТ «ТОМСКТРАНССТРОИ» для работы в 
промбазе треста: технологов ЖВК, мастеров ПГС, энер-
ГбТИК&е

Доставка к  месту работы—транспортом предприятия, 
выплачивается выслуга лет, премия по итогам работы, 
Квартиры предоставляются в порядке очередности. 
Оправки по тел, 2-61-40.

«ТОМСКНЕФТЬ» д л я  
РАБОТЫ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ В г. КЕДРОЩ)М- 
поваров, кондитеров, кухонных рабочих. Принятые р а 
ботники пользуются всеми льготами, - предусмотренными 
для районов, приравненных к Крайнему Северу. Справ
ки по тел. 3-41-27. r j  г  .

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова. 
1 ' .  в городское бюро по трудоустройству, илиегоф или- 
16Д Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо,

Отдел по труду и социальным вопросам Томского 
облнепожома ПРОВОДИТ НАБОР pa6oW  в строи
тельные организации г. Томска и области посредством 
рабо™ ^” *̂  ̂ трудовых договоров на определенный срок

Приглашаем преимущественно одиноких мужчин 
ачею щ их специальности: каменщиков, плотников, бетон-̂  
щиков, штукатуров, маляров, столяров, монтажников, 
автокрановщиков, бульдозеристов, экскаваторщиков 
трактористов, газоэлектросварщиков и электриков, а 
также лиц, не имеющих специальности.

Заключившим трудовые договоры в порядке органи
зованного набора предприятие выплачивает безвозмезд
ное пособие. Одиноким предоставляется общежитие.

Д ля оформления трудовых договоров следует при 
себе иметь паспорт, трудовую книжку, военный билет, 
о а  оправками и оформлением договоров обращаться по 
адресу: г. Томск, пр, Ленина, 8 0 ,—в отдел по труду и со
циальным вопросам облисполкома, и пр. Кирова," 17 ,—в 
областное бюро по трудоустройству населения.

Коллектив ГРСУ-1 с при
скорбием извещает о смер
ти работника, участника 
Великой Отечественной вой
ны

ЗАЙЦЕВА
Николая Тимофеевича

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела — 23 июля, в 
18 часов, из квартиры по
койного (ул. Загорная, 39).

Родные и близкие о глу
боким прискорбием изве
щают о кончине жены, ма
тери, бабушки и прабабуш- 
ки

АНГЕРМАН 
Марии .Марковны.

Дирекция и обществен
ные организации Томского 
лесотехнического техни
кума скорбят о безвремен
ной кончине старейшего 
преподаватадя техникума 

MAKCAEBOR 
Ларисы Федоровны 

и выражают искреннее со- 
болбзнов&ниб родным н 
близким.

Коллектив завода изме
рительной аппаратуры вы
ражает глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу кончины бывшей 
работницы завода 

ТИМОФЕБЗОП 
(ПРОТОПОПОВОЙ) 

Марии Васильевны, 
последовавшей 17 «воля.

Отдал пропаганды —
1-()в-31, 1-48-85
Отдал проиышланности —
1-46-66, 1-27-68
Отдал кафтагаологии и строи
тельства 1-36-44 
Агропромышленный отдал — 1-43.75, 1-44-50, 1-48-48 
Отдал науки и учебных 
заваданий —
1-33-58, 1-26-80

Отдал информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского етроиталь-отдел советского етроита. 
став и быта — 1-36-88, 1-26-80 
Отдал писем —
1-38-55, 1-05-50, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-15-16
С^етвонный корреспондент в

Собственный норраепондант в 
Стражввом — 3-23-31 
Общветввниая привмная — 
1-36-66

обьявланий —
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-01 
Областная журналистская 
организация — 1-28-00
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